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La Universidad
devuelve ]a vida
a su colecci6n de
estatuas de yeso

Las piezas est m en la F brica
de Tabacos y en Bellas Artes

C.C.
SEV|LLA~La Universidad de
Sevilla ha iniciado la restau-
raci6n de las colecciones de
vaciado en yeso ubicadas en
el edificio de la Fibrica de
Tabacos, papa exponerlas
perrnanentemente a partir
del primer trimestre de12015.
Esta iniciativa parte del Co-
mit6 de Patrimonio de la His:
palense, con un programa d~
investigaci6n para estudiar y
revalorizar estas colecciones.

La Universidad posee un
importante conjunto de pie-
zas, ubicadas especialmente
en los pasillos de las faculta-
des de Filologia, de Geol~a-
fia e Historia y de Bellas At-

tes. El principal objetivo de
esta actuaci6n es su restaura-
ci6n, evaluando el grado de
intervenci6n necesario en
cada una de ellas, asi como
su ubicaci6n mis adecuada.

Papa completar la infor-
maci6n sobre el origen y mo-
mento de adquisici6n de las
colecciones, se esti proce-
diendo a un estudio de archi-
vo en la propia documenta-
ci6n de la Hispalen~e -rondo
antiguo de la Biblioteca Uni-
versitaria y otroS archivos
centrales y de cent~os-, asi
como en otras instituciones
de Sevilla (Real Academia de
Bellas A_rtes de Santa Isabel
de Hungria, Escuela de Artes

Tras la restauraci6n se har;t una exposici0n en el primer trimestre de 201.5./BCor~o

CATALOG)
Los trabajos
iniciados
prev~n la
realizaciOn
de un cat,lo-
go con las fi-
chas de esta
singular co-
lecci6n.

y Oficios) y de Madrid (Real
Academia de Bellas Pates de
San Femando).

Las colecciones mils im-
portantes de vaciados de la
Universidad se ubican en dos
espacios principales: en el
edificio de la antigua Fibrica
de Tabacos, sede de la Hispa-
lense desde su traslado a me-
diados de la d6cada de 195o,
yen el edificio de la actual
Facultad de Bellas Artes,
donde se habia situado -pero

con una fisonomia distinta-
la Universidad Literaria de
Sevilla desde el XVIII.

En el primer edificio se
conservan conjuntos de va-
ciados en el Rectorado yen
las Facultades de Filologia y
Geografia e Historia, general-
mente cumpliendo una mera
funci6n decorativa y con di-
versos grados de conserva-
ci6n. Pot el contrario, los va-
ciados de la Facultad de Be-
llas Artes han tenido y tienen

en algfin caso tambi6n una
funci6n docente en las dases
de escultura o pintura, lo que
ha influido en su tratamiento
y conservaci6n.

La primera fase ha comen-
zado ya en la Fibfica de Ta-
bacos. AI mismo tiempo que
se avanza en el estudio hist6-
rico-arqueol6gico, t6cnico y
documental de las piezas, se
esti procediendo a la restau-
raci6n, en distinto grado, de
las piezas. ̄
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JAVIER MACÍAS 

SEVILLA 

El futuro museo de la Esperanza de 
Triana tendrá una fachada de cristal 
para que pueda verse desde la calle 
Betis. Se trata del gran proyecto de 
la corporación, tras la enorme inver-
sión realizada para la ampliación de 
la capilla de los Marineros. Quedaba 
pendiente –una vez inaugurada e ins-
talado el retablo del Cristo de las Tres 
Caídas– la ejecución de un museo en 
el que se exponga el rico patrimonio 
de la hermandad. Ayer, la Obra So-
cial LaCaixa y Fundación Cajasol fir-
maron un convenio de colaboración  
con la hermandad Esperanza de Tria-
na en el que ambas entidades van a 
aportar 60.000 euros para las obras 
de  modificación de la actual sala de 
exposición y para dotarla de un ca-
rácter más museístico. Para ello van 
a promover una redistribución de sus 
dependencias en la casa hermandad, 
de forma que la sala de exposición 
pasaría a la planta baja del número 
28 de la calle Betis. 

 El hermano mayor, Alfonso de Ju-
lios, indicó ayer que «no se trata de 
una mera exposición de enseres, sino 
de un proyecto museístico muy com-
pleto que reforzará la oferta turística 
de la ciudad dentro de una zona que 
se ha diversificado mucho en los últi-
mos años». 

Para ello, la corporación ha cons-
tituido una comisión y se establece-
rá un calendario, del que aún no se 

saben las fechas ni de comienzo ni 
de conclusión de las obras, si bien, 
De Julios apuntó que podría ser «de 
medio a largo plazo ya que es un pro-
yecto que afecta a las dependencias 
de la hermandad, y con un templo 
abierto como es la capilla de los Ma-
rineros».  

La ampliación de la capilla de los 
Marineros conllevó la compra de va-
rias casas que estaban anexas y que 
permitió, además de ganar un mayor 
espacio para el culto en el interior, 
multiplicar las dependencias de la 
casa hermandad. Así, la corporación 
dispone ahora de un espacio exposi-
tivo pero que, según Alfonso de Julios, 
«no dispone de las condiciones nece-
sarias para poner en valor el patrimo-
nio de la hermandad, por lo que se tra-
ta de adecuar esta zona». Aunque no 

quiso avanzar nada sobre el proyec-
to, ABC de Sevilla ha podido conocer 
que el futuro museo de la Esperanza 
de Triana se podrá ver desde la calle 
Betis, donde se situará la entrada al 
mismo. 

Un museo con 
fachada de cristal en 
la calle Betis para la 
Esperanza de Triana
∑ La hermandad firmó 

ayer un convenio con 
Caixabank, por el que 
obtendrá 60.000 euros

ABC 
Convenio firmado por Rafael Herrador, Alfonso de Julios y Pilar Lacasta

Proyecto museístico 
El hermano mayor, Alfonso 
de Julios, indicó que «no se 
trata de una mera 
exposición de enseres»

S. L. SEVILLA 

La Universidad de Sevilla ha comen-
zado la restauración de las coleccio-
nes de vaciado en yeso que se encuen-
tran ubicadas en el edificio de la an-
tigua Fábrica de Tabacos, para 
exponerlas permanentemente a par-
tir del primer trimestre de 2015. La 
iniciativa parte del Comité de Patri-
monio de la Hispalense, que ha pues-
to en marcha un programa de inves-
tigación para el estudio y revaloriza-
ción de las citadas colecciones. 

La universidad posee un conjunto 
muy importante de piezas, ubicadas 

especialmente en las facultades de 
Filología, Geografía e Historia y de 
Bellas Artes. El principal objetivo de 
esta actuación es la restauración, eva-
luando el grado de intervención ne-
cesario en cada una de ellas, así como 
la ubicación más adecuada. 

Para completar la información so-
bre el origen y momento de adquisición 
de las colecciones, se está procediendo 
a un estudio de archivo en la propia do-
cumentación —fondo antiguo de la Bi-
blioteca Universitaria y otros archivos 
centrales y de centros—, así como en 
otras instituciones de Sevilla —Real 

Academia de Bellas Artes de Santa Isa-
bel de Hungría, Escuela de Artes y Ofi-
cios— y de Madrid —Real Academia de 
Bellas Artes de San Fernando—. 

La primera fase de los trabajos ha 
comenzado ya por los conjuntos del 
edificio de la Fábrica de Tabacos con 
un grupo de trabajo coordinado por 
el director del Secretariado de Patri-
monio Histórico-Artístico de la uni-
versidad, Luis Méndez. 

La muestra, prevista para 2015, pre-
sentará al público los resultados ini-
ciales del programa de investigación 
sobre estos vaciados, a la vez que los 
resultados del estudio sobre el uso y 
función de las colecciones de yesos 
en Sevilla a lo largo de la historia re-
ciente, y revalorizar así la colección 
universitaria.

La Hispalense expondrá en 2015 
sus colecciones de vaciados

UNIVERSIDAD

abcdesevilla.es/sevilla
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Íñigo Errejón 
recurre su 
expediente

MÁLAGAZ
El día en 
que finali-

za su contrato con la 
UMA. El dirigente de Po-
demos Alberto Montero 
presentó ayer en nombre 
del secretario de Política de 
esta formación, Íñigo Erre-
jón, las alegaciones con-
tra el expediente discipli-
nario que le abrió la Uni-
versidad de Málaga (UMA) 
por incumplir su contrato 
como investigador, que 
justamente finalizó ayer. 

Montero, director del 
proyecto, también fue ex-
pedientado, pero ha deci-
dido no recurrir. Errejón 
estaba suspendido de em-
pleo y sueldo.

Detienen a un 
hombre por 
violar a su ex

GRANADAZ
T e n í a  
prohibi-

do acercarse a ella. La 
Guardia Civil ha detenido 
en Castell de Ferro a un 
hombre de 41 años, con an-
tecedentes penales, por pre-
suntamente pegar y agredir 
sexualmente a su exmujer, a 
la que tenía prohibido acer-
carse por orden judicial. Los 
hechos ocurrieron el pasa-
do día 13, cuando la víctima 
fue a entregar a los tres hijos 
de la pareja a un familiar del 
arrestado. Pero en su lugar 
se encontró con el que ha-
bía sido su marido.   

Este la obligó a entrar en 
su cortijo, donde al parecer 
la agredió, la amenazó y la 
violó.

A prisión por 
matar a un 
motorista

SEVILLAZ
La víctima 
tenía 17 

años. Un juzgado de Sevilla 
ha condenado a tres años 
de prisión a Manuel L. C., 
un taxista que arrolló y pro-
vocó la muerte de un joven 
de 17 años que circulaba 
con su motocicleta. Los he-
chos ocurrieron a las 3.30 h 
del 2 de febrero de 2013 en 
la avenida de la Palmera.  

Según la sentencia, el ta-
xista, que iba con una pasa-
jera camino de Los Berme-
jales, realizó desde Carde-
nal Bueno Monreal un giro 
prohibido a la izquierda y 
chocó contra la víctima, 
que viajaba con el casco 
puesto y dentro de la velo-
cidad permitida.

EN MANOS DELICADAS. La Universidad de Se-
villa ha comenzado ya la restauración de las colecciones 
de vaciado de yeso que se encuentran en la antigua Real 
Fábrica de Tabacos. Las piezas se expondrán de forma per-
manente a partir del primer trimestre de 2015. FOTO: US 

R. A.  
zona20andalucia@20minutos.es / twitter: @20m 

20minutos   

CÓRDOBAZLa Poli-
cía Lo-

cal de Lucena investiga la 
muerte de Platero, el burro 
del belén viviente de la loca-
lidad, que murió después 
de que un hombre se mon-
tara encima de él. Así lo han 
denunciado el Círculo Po-
demos Animalista del mu-
nicipio y la Asociación en 
Defensa del Borrico (Ade-
bo), que aseguran que «el 
individuo cruzó la valla y za-
randeó al animal, hasta que 
a galope posó orgulloso sus 
casi 150 kilos de peso sobre 
su frágil cuerpo de algodón, 
como diría Juan Ramón Ji-
ménez, hiriéndolo de muer-
te. Fue literalmente reventa-
do por un individuo cuya 
foto circula a través de 
WhatsApp por todo el pue-
blo a modo de hazaña». 

Los hechos ocurrieron el 
pasado miércoles, pero «no 
fue hasta dos días después 
cuando el Ayuntamiento, 
alertado por los vecinos de 
que el pequeño Platero (de 
unos cinco meses edad) 
apenas podía sostenerse en 
pie, decidió recurrir» a un 
veterinario, que lo envió a 

una clínica especializada en 
Sevilla. Pero el burro «no 
volvió más, ni al belén ni a 
su casa», denuncian Pode-
mos y Adebo. 

En caso de que se certifi-
que que el animal murió 
por culpa de este hombre, 
se iniciarán acciones lega-
les, según el Consistorio.

Investigan cómo 
murió el burro 
de un belén
Podemos y una asociación animalista 
denuncian que un hombre de unos 
150 kilos se montó encima del animal

La Fiscalía de Menores de 
Almería ha iniciado un ex-
pediente contra dos meno-
res, de 15 y 16 años, acusa-
dos de agredir presunta-
mente en un descampado 
a Capitán, un burro de corta 
edad que fue rescatado por 
una protectora de animales, 
donde se recuperó de las 
heridas.

Atacado otro  
en Almería

Imagen del hombre. PODEMOS

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

161000

Lunes a viernes

90 CM² - 10%

398 €

3

España

17 Diciembre, 2014



Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla - Cultura

SEVILLA, 16 Dic. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha comenzado la restauración de las colecciones de vaciado en yeso que se
encuentran ubicadas en el edificio de la antigua Real Fábrica de Tabacos, para exponerlas permanentemente
a partir del primer trimestre del 2015. Esta iniciativa parte del Comité de Patrimonio de la US, que ha puesto
en marcha un programa de investigación para el estudio y revalorización de las citadas colecciones.

   La Hispalense posee un conjunto muy importante de piezas, ubicadas especialmente en las Facultades de
Filología, de Geografía e Historia y de Bellas Artes. El principal objetivo de esta actuación es su
restauración, evaluando el grado de intervención necesario en cada una de ellas, así como su ubicación más
adecuada.

   Para completar la información sobre el origen y momento de adquisición de las colecciones, se está
procediendo a un estudio de archivo en la propia documentación de la US --fondo antiguo de la Biblioteca
Universitaria y otros archivos centrales y de centros--, así como en otras instituciones de Sevilla --Real
Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría, Escuela de Artes y Oficios-- y de Madrid --Real
Academia de Bellas Artes de San Fernando--.

   Las colecciones más importantes de vaciados de la US se ubican en dos espacios principales: en el edificio
de la antigua Fábrica de Tabacos, sede de la Hispalense desde su traslado a mediados de la década de 1950,
y en el edificio de la actual Facultad de Bellas Artes, donde se había situado --pero con una fisonomía
distinta-- la Universidad Literaria de Sevilla desde el siglo XVIII.

   En el primer edificio se conservan conjuntos de vaciados en el Rectorado y en las Facultades de Filología y
Geografía e Historia, generalmente cumpliendo una mera función decorativa y con diversos grados de
conservación. Por el contrario, los vaciados conservados en la Facultad de Bellas Artes han tenido y tienen
en algún caso también una función docente en las clases de escultura o pintura, lo que ha influido en su
tratamiento y conservación.

   La primera fase ha comenzado ya por los conjuntos del edificio de la Fábrica de Tabacos con un grupo de
trabajo coordinado por el director del Secretariado de Patrimonio Histórico-Artístico de la US, Luis Méndez,
en un órgano del que forman también parte los profesores José Fernández (catedrático de Historia del Arte
de la US), José Beltrán (catedrático de Arqueología de la US) y Ricardo Alario (profesor de la Escuela
Técnica Superior de Arquitectura). La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando colabora en el
asesoramiento en las tareas de documentación, análisis y propuestas de restauración.

   Al mismo tiempo que se avanza en el estudio histórico-arqueológico, técnico y documental de las piezas, se
está procediendo a la restauración, en distinto grado, de las piezas seleccionadas.

   El objetivo de esta exposición, prevista para 2015, es presentar al público los resultados iniciales del
programa de investigación sobre los vaciados de la US, a la vez que los resultados del estudio sobre el uso y
función de las colecciones de yesos en Sevilla a lo largo de la historia reciente, y revalorizar así la colección
universitaria.
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   Se realizaría, además, un catálogo amplio, en que se presentaran las fichas correspondientes a las piezas
presentadas en las diferentes secciones, a la vez que estudios previos donde se analice de manera
conveniente aspectos generales sobre el tema de los vaciados en yeso o específicos de las colecciones
sevillanas y de la US.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Los estudiantes piden al rector que
dimita por acusarlos de <<violentos>>

,,El Pleno del Conse-
jo de Alunmos de la Univer-
sidad de Sevilla (Cadus), m~i-
ximo 6rgano de representa-
ci6n de los estudiantes
aprobaron ayer pedir la dimi-
si6n al rector, a la secretaria
general y a la vicerrectora de
Estudiantes por su actuaci6n
en el tiltimo Claustro. La pe-
tici6n de dimisi6n del rector
se aprob6 por once votos a
favor frente a cuatro en con-
tra y cuatro abstenciones. La
de la secretaria gener~ sali6

por dos votos en contra, siete
abstenciones y diez a favor.
Y, por ~Itimo, la de la vice-
rrectora de Estudiantes con-
t6 con once votos a favor
frente a cinco en contra y
ires abstenciones, seg~n la
informaci6n desgranada por
el Cadus y la Delegaci6n de
Estudiantes de Medicina en
sus cuentas de Twitter
(@twitcadus y @da_medici-
na_us).

Estas peticiones son el co-
lof6n a la protesta de 300 es-
tudiantes alas puertas del

EL I)A~O
La peticiOn
de dimisiOn
sali~) por on-
ve votos a
favor frente
a cuatro en
contra y cua-
tro absten-
ciones

sal6n de actos de Derecho,
donde el Claustro tenia pre-
visto debatir el pasado jue-
yes la reforma del sistema de
evaluaci6n, y que acab6 en la
suspensi6n de la sesi6n. E1
rector aleg6 ((motivos de se-
guridad)) ante 1o que calific6
((actos violentos graves)).

E1 Pleno del Cadus recha-
z6 de piano estas declaracio-
nes de Antonio Ramirez de
Arellano y lament6 que el
rector haya roto los cauces
de di~logo que se hart queri-
do abrir. ̄
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R. S.

La Universidad Pablo de Olavide
trabaja en un plan de ordenación
del campus para desarrollar futu-
ras actuaciones de infraestructu-
ras y acometer las obras planea-
das según un esquema predeter-
minado, que, a través de una “vi-
sión futura e idílica”, cobra espe-
cial importancia la idea de un
complejo sostenible y “lo más
amable posible” para peatones y
ciclistas. Para tal fin, según ha
explicado a Europa Press el direc-
tor general de Infraestructuras
de la UPO, Ignacio Contreras, se
trabaja con el objetivo de crear
una gran arteria perimetral que
rodee todo el campus, con un
conjunto de aparcamientos a lo

largo de esta vía exterior, para
que, sin restringir el paso de vehí-
culos a motor, sí entre “el menor
número posible”.

El propósito es habilitar unas
6.000 plazas (una por cada 65
metros cuadrados construidos),
con unas 13 bolsas de estaciona-
miento vinculadas a la ronda ex-
terior, con 4.620 plazas en su-
perficie y tres hubs de 450 pla-
zas cada uno. Se pretende, por
otra parte, reformar la avenida
principal para reducir el impac-
to de la circulación rodada y se
mantendría el 60% de las vías
preexistentes.

Este plan sufrió un gran “pa-
rón” por el cambio del equipo de
gobierno y el pasado curso se le
dio un “gran” impulso. En 2011 el

estudio de arquitectos Eddea ga-
nó el concurso público para aco-
meter dicha iniciativa.

La reciente formulación por
parte de la Consejería de Medio
Ambiente y Ordenación del Te-
rritorio del Plan de Ordenación
Intermunicipal de la UPO, ins-
trumento urbanístico con el que
se cuenta por la peculiar ubica-
ción del campus –ubicado en
tres términos municipales dis-
tintos (Sevilla, Dos Hermanas y
Alcalá de Guadaíra)–, es un pa-
so fundamental para el proceso.
Hasta ahora, explica Contreras,
se había trabajado con tres pla-
nes especiales, uno por cada
municipio. Con el citado plan se
produce un cambio de instru-
mento administrativo.

El documento –cuya versión
definitiva podría estar este mis-
mo mes para ser presentado a la
Junta– contempla un campus con
una gran zona verde circundante
y central que en ningún caso se-
ría “una gran pradera vacía”, si-

no que se dotaría de contenidos
acordes con la idea de sostenibi-
lidad, como usos deportivos o bo-
tánicos. En esta zona verde se in-
tentan integrar los edificios pre-
sentes y futuros.

En el plan, que Contreras reco-
noce que se ejecutará “a largo
plazo” y en función de la disponi-
bilidad presupuestaria, se man-
tienen el 80% de las infraestruc-
turas y la idea de un campus úni-
co, aunque con diferentes áreas
administrativas, docentes y de
investigación. De esta manera, se
prevén cinco sectores: el prime-
ro, de 116.000 metros cuadra-
dos, que abarca los edificios do-
centes, un ámbito ya consolidado
en el que no se produciría ningún
recrecimiento; otros dos sectores
para la investigación y los servi-
cios, parcialmente desarrollados
y con un crecimiento de 95.000
metros cuadrados; y otros dos,
uno docente y otro tecnológico,
que están libres, con una edifica-
bilidad actual de “cero”.

La Olavide tendrá una ronda que
albergará 6.000 aparcamientos
● El plan de ordenación del campus

contempla una gran zona verde circundante

y central que acogerá los edificios docentes

Benito Pérez Galdós fue a Madrid
a estudiar Derecho, pero nunca
terminó la carrera. Del siglo XIX
al XXI, un abogado sevillano, José
María Adorna, le ha dedicado al
escritor canario su primera novela,
Lorena Galdós. Durante la presen-
tación en el Colegio de Abogados,
Adorna admitió que se hizo “espa-
ñol y novelista” leyendo a Galdós;
“me enamoré y me formé leyendo
a Galdós”. La novela la presentó
su profesor de Derecho Civil Luis
Humberto Clavería, que le dirigió
la tesina. Lorena Galdós la ha edi-
tado Isidora Ediciones, una curio-
sísima editorial que lleva el nom-
bre de un personaje de la novela
de Galdós La desheredada y que
fundó en Nantes Rosa Amor del
Olmo, la galdosiana que aparece
junto al autor de la obra.

Los episodios
nacionales de
un abogado

Estudiantes de
la Universidad
de Sevilla piden
la dimisión
del rector

C. Cueto

El Consejo de Alumnos de la
Universidad de Sevilla (Ca-
dus) celebró durante la tarde
de ayer una sesión extraordi-
naria para hacer un balance de
la concentración que protago-
nizaron más de 200 alumnos
de la Hispalense el pasado jue-
ves en la Facultad de Derecho
y que obligó al aplazamiento
del Claustro en el que se iba a
debatir la reforma de los par-
ciales. El punto más importan-
te del pleno de ayer fue la peti-
ción de dimisión del rector de
la Universidad de Sevilla, An-
tonio Ramírez de Arellano.

“No queremos que parezca
que sus declaraciones y ac-
tuación de la semana pasada
son el principal motivo por el

que queremos que renuncie a
su puesto. Son muchos desen-
cuentros con el alumnado y,
es cierto, que la concentra-
ción del jueves fue la gota que
colmó el vaso”, declaró Alfon-
so Torres, portavoz del Ca-
dus, a este periódico.

Los estudiantes hicieron un
balance sobre las acciones to-
madas para suspender el
Claustro y llegaron a la con-
clusión de que “hay aspectos
que se deben mejorar en
cuanto a la organización en
determinados momentos”. A
pesar de ello, los universita-
rios recalcaron que no actua-
ron de manera agresiva.

Por su parte, Ramírez de
Arellano no aprueba la violen-
cia en el ámbito universitario,
pero manifestó su apoyo a
cualquier reivindicación.

El Cadus sostiene
que la acción para
suspender el Claustro
no fue violenta

ANTONIO PIZARRO
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Andalucía
Tras los acontecimientos de la última convocatoria de Claustro

SEVILLA, 16 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) se ha reunido este martes en sesión
extraordinaria de Pleno en la que tras la situación que ha propiciado lo ocurrido el pasado jueves, cuando la
concentración de más de un centenar de estudiantes en el lugar donde estaba convocada la celebración de
Claustro para debatir la reforma de la evaluación --a la que los alumnos se oponen-- obligó al aplazamiento
del mismo, se ha aprobado "por mayoría absoluta" una petición de dimisión del rector, Antonio Ramírez de
Arellano.

   Según ha explicado a Europa Press el secretario y portavoz del Cadus, Alfonso Torres, el Consejo ha
aprobado por mayoría absoluta la petición de dimisión del rector, de la vicerrectora de Estudiantes y de la
secretaria general de la Universidad.

   Con respecto a los claustrales del sector C1 (estudiantes), Torres ha explicado que la reunión ha entendido
que no tienen que renunciar a sus cargos para mantener, precisamente, la posición de los estudiantes en el
Claustro. Si bien, ha precisado que los representantes de los estudiantes que forman parte de la comisión de
Proyectos Normativos del Claustro --que aborda, entre otras reformas, la de evaluación-- sí han presentado
su dimisión.

   De otro lado, la sesión extraordinaria, que ha abordado varias cuestiones, se ha posicionado en contra del
paro académico, pero sí ha respaldado llevar a cabo medidas y acciones reivindicativas. Este miércoles, el
Cadus ofrecerá una rueda de prensa para presentar con más detalles todos los puntos debatidos y aprobados
en la sesión de este martes.

   Torres incide en las críticas hacia la gestión del asunto del gobierno de la Hispalense. Así, al margen de
considerar un "insulto" que el rector llame 'violentos' a los alumnos, y sobre la convocatoria de elecciones
para las vacantes que ha aprobado la Mesa del Claustro, ha asegurado que ello llega "tarde, mal y de manera
unilateral".

   "Lo hace ahora, para cubrir el expediente y que no le sigamos achacando la ilegalidad e inmoralidad de
dejar al sector C en una situación de debilidad extrema", ha lamentado, agregando que dichos comicios se
convocan, sin consenso con el Cadus, en plena época de exámenes, "cuando cualquier estudiante al que se
quiera concienciar de meterse en un Claustro dirá que está estudiando".

   Ello, pese a que, según el portavoz del Cadus, el órgano ha reclamado al rector en "numerosas ocasiones"
la convocatoria de elecciones parciales al sector C1, dadas las numerosas vacantes existentes en el espectro
estudiantil --41, 27 de las cuales no han contado con candidatos--. A ello suma la reforma hace un año de la
Comisión de Proyectos Normativos, "ilegítima y con claros visos de ilegalidad".

   Inmediatamente después de lo ocurrido, el rector de la Hispalense condenaba el uso de expresiones
violentas, "del todo punto innecesarias", recordando que, de hecho, la expresión de un grupo que se opone a
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la reforma --los representantes de los estudiantes decidieron no asistir al Claustro-- iba a ser votada.

   "Hay más de 60.000 estudiantes en la Universidad de Sevilla, y un grupo muy pequeño ha decidido que es
oportuna esta estrategia", lamentaba Ramírez de Arellano, que llamaba a la "responsabilidad" y subrayaba
que el alumnado debe "reflexionar" sobre su representación, remarcando la escasa participación del sector
en los órganos oficiales. Así, aseguraba que el estudiantado está "descontento" con sus representantes.

   Dado que la reforma de la evaluación "no es una acción de este rector, sino del Claustro", la Mesa ya
decidió aplazar a enero la fijación del debate para esta modificación del sistema.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Carlos Rocha

Para un alumno de Secundaria la
sola mención de conceptos como
el Teorema de Pitágoras, el Ciclo
de Krebs o las derivaciones pue-
den provocar que se eche a tem-
blar. Cuando ese adolescente se
convierte en adulto, el mal re-
cuerdo de aquellos cocos lo aleja
de la ciencia, a pesar de que mu-
chas de esas enseñanzas están
presentes en su vida cotidiana.
Hace ahora diez años, los organi-
zadores del Festival de Chel-
tenham se propusieron paliar es-
tos traumas con un concurso de
monólogos que tenía por objetivo
conquistar al público a través de
la risa, la épica o la intriga que
provoca explicar los avances en la
investigación con métodos más
propios de las artes escénicas.
Una década después, Famelab se
ha convertido en un certamen in-
ternacional con fases clasificato-
rias en 23 países y que ayer tuvo
su puesta de largo en Sevilla con
la presentación de su tercera edi-
ción española.

El lugar elegido fue el salón de
actos de uno de los Centros de In-
vestigación Tecnología e Innova-
ción que la Universidad de Sevilla
tiene en el campus de Reina Mer-
cedes, al abrigo de las facultades

de Matemáticas, Física, Biología y
Química. Hasta allí se trasladaron
los representantes de las entida-
des que se encargan de organizar
el concurso en España, la Funda-
ción Española para la Ciencia y la
Tecnología (Fecyt) y el British
Council. Sin embargo, las estrellas
de la jornada fueron Oriol Mari-
món, que ha participado dos veces
en el certamen, y Belén Rubio, ac-
triz que acudió para dar unas no-
ciones sobre redacción e interpre-
tación de monólogos.

Ante un auditorio formado por
profesores, alumnos e incluso per-
sonal técnico de la Hispalense, la
primera charla de la mañana con-
sistió en una explicación de las ba-
ses de la iniciativa. Los organiza-
dores, después de un viaje por la
historia de Famelab, hicieron es-
pecial hincapié en la necesidad de
acotar la charla a los tres minutos
que estipulan las normas, así co-
mo en los requisitos de los partici-

pantes: “Está pensado para estu-
diantes, doctorandos, profesores
y técnicos, pero no a profesionales
de la divulgación científica”, ex-
plicó el representante de la Fecyt,
que también excluyó a quien se
dedica a las artes escénicas o a la
comunicación. También aseguró
que la temática es libre y que el
concursante puede proceder de
las disciplinas exactas o experi-
mentales, pero también de las
ciencias sociales, pero destacó la
conveniencia de que el monólogo
esté conectado con un tema que el
divulgador conozca bien. “Des-
pués de hablar, los jueces hacen
preguntas muy complicadas, so-
bre todo en Inglaterra”.

Y es que aunque ayer se presen-
tó la tercera edición española, el
ganador de la misma, después de
superar varias fases, podrá acudir
a la final en Cheltenham, una ciu-
dad situada en frontera con Gales
que alberga el festival de donde
surgió Famelab. “Allí se montan
varias carpas a las que acuden los
mejores divulgadores y científi-
cos de la talla de Peter Higgs y Ja-
mes Watson”, sentenció el miem-
bro de la Fecyt.

Oriol Marimón no llegó al Rei-
no Unido en ninguna de sus dos
participaciones, ya que Eduardo
Sáenz de Cabezón ganó la prime-

ra edición nacional con un monó-
logo sobre la verdad de los teore-
mas y Ricardo Moure hizo lo pro-
pio al año siguiente con una his-
triónica charla que se introducía
en la conexión entre la diabetes y
la obesidad. Sin embargo, es uno
de los cabezas de serie de The Big
Van Theory, un grupo de monolo-
guistas científicos que surgió del
primer Famelab español. “Soy ca-
talán, pero si me tratáis bien pro-
meto que no me segrego”, comen-
zó Marimón, para después expli-

car las bondades de la divulga-
ción científica como salida profe-
sional para los investigadores. “Es
la única forma de ir a dar una
charla a un instituto y que los
alumnos no quieran asesinar-
nos”, aseguró, en tono de broma.
Marimón también dio nociones
sobre las formas de mantener en
vilo al público y los errores en los
que no se debe caer, un discurso
que se vio reforzado después por

Belén Rubio, que habló de con-
ceptos más propios del teatro.

La jornada finalizó con la inter-
vención de algunos de los presen-
tes, que ya tenían preparado un
monólogo o, al menos, un boceto.
Fue el caso de Enrique Fernández
Borja, profesor de Matemática
Aplicada, que es uno de los miem-
bros de la Hispalense más implica-
dos en la divulgación científica
gracias a su blog Cuentos cuánti-
cos. A su lado estuvo Alberto Már-
quez, catedrático e impulsor de las
charlas Ciencia en Bulebar, que se
desarrollan los lunes en el bar de
la Alameda de Hércules que les da
nombre. Pero no sólo hubo docen-
tes. Carmen Gómez y su compañe-
ro Daniel acudieron desde la facul-
tad de Matemáticas y salieron muy
animados. “Estamos pensando en
presentarnos. Nos hemos acorda-
do de que hay conceptos en álge-
bra que dan pie a juegos de pala-
bras”, apuntó la joven, amante del
teatro y que ve en la iniciativa una
forma de desmitificar la disciplina
que estudia. “Aún no estoy segura,
pero creo que puedo estructurarlo
como un cuento”, señaló. Tiene
hasta el 3 de febrero para saber si
será la representante sevillana en
Famelab 2015.

3Más en ‘www.famelab.es/es/inicio’

Vuelve el ‘mapping’
a la Plaza de
San Francisco

PISTAS
PARA
HOY

Los sueños de una niña conforman
el universo que da contenido a
Sueños de agua. 19:00, 20:00 y
21:00 (12 minutos cada pase).

Inauguración del
Fest en el Teatro
Lope de Vega
Emilio Goyanes dirige la gala que
inaugura la IX edición del Fest
(Festival de Artes Escénicas de
Sevilla). Avenida María Luisa. 20:30.

Una cita con el
mercado alternativo
en la calle Arrayán
Muchomasquemarket, feria del
mercado independiente, regresa
con propuestas comprometidas con
el consumo sostenible. 17:30.

D

1. Miembros de la organización de Famelab España en la presentación del
concurso en el Citius Celestino Mutis. 2. Oriol Marimón, que participó en las dos
primeras ediciones y explicó sus secretos para crear monólogos científcos.1

2
FOTOS: VICTORIA HIDALGO

Países. Número de naciones

donde se celebra de forma

segura Famelab 2015

23

Divulgación a golpe de carcajada
● El certamen internacional de monólogos ‘Famelab’ presenta en la Universidad de Sevilla
su tercera edición española como una forma amena de acercar la ciencia a la ciudadanía

Minutos. Duración máxima de

los monólogos que concurren

a este certamen científico

3
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P. GARCÍA 

SEVILLA 

Como «una historia de vida». Así defi-
ne el antropólogo, profesor emérito de 
la Hispalense y académico Alfredo Ji-
ménez Núñez el relato que plasma en 
su «Biografía de un campesino anda-
luz», título que vio la luz en 1978 y del 
que ayer se presentó una segunda edi-
ción ampliada en el salón de actos de la 
Caja Rural del Sur. Tanto entonces como 
ahora, la Universidad de Sevilla ha rea-
lizado la publicación, cuyo contenido 
se amplía con un nuevo capítulo.  

El autor retoma, treinta y seis años 
después, el testimonio vital que dio 
cuerpo a su narración inicial para, 
«desde la distancia de un tercio de si-
glo», mostrar al lector las semejanzas 
y diferencias entre un pasado y un pre-
sente en la vida de un campesino an-
daluz, aunque ya no basándose en la 
trayectoria del que fue su protagonis-
ta, fallecido en el año 2000. 

Antonio, un hombre de campo que 

dedicó toda su existencia a esta acti-
vidad en el ámbito rural de Villaman-
rique, es el que inspiró desde el prin-
cipio este trabajo de Alfredo Jiménez, 
en el que aborda «la historia oral como 
etnografía». «Mi posición fue la de un 
antropólogo de campo, instalado en 
una comunidad pequeña como era Vi-
llamanrique, que me permitía obser-
var y participar en su realidad», co-
menta el autor a ABC, recordando cómo 
el encuentro con su protagonista fue 
algo casual, aunque le sirvió para des-
cubrir la vida sencilla de un hombre 
excepcional y diferente con respecto a 
la figura del campesino tradicional de 
la época.  

«Antonio participó en la guerra ci-
vil, fue hecho prisionero, tenía una ca-
ligrafía estupenda, leía muchísimo... 
Su vida —explica— era digna de no ser 
olvidada para que los jóvenes que na-
cieran después,  y no conocieran ya a 
personas como él, pudieran saber cómo 
se sobrevivía siendo campesino». 

No se trata, pues, de una novela, ni 
de la típica narración de un investiga-

dor, sino de un relato de vida que in-
troduce al antropólogo por unas cos-
tumbres y formas de vida «de una Es-
paña dolorida donde no era fácil vivir, 
sobre todo en los ámbitos rurales». 

Alfredo Jiménez, como profesor uni-
versitario de una dilatada y fructífera 
trayectoria, contaba con la experien-
cia de haber participado en numero-
sos proyectos de antropología en Es-
paña y América. Tres décadas después 
de su experiencia con el protagonista 
de la obra, considera que «la figura del 
campesino, como alguien que trabaja 
su propia tierra, ha desaparecido; su 
trabajo ya no es rentable desde que la 
pequeña parcela no da para el susten-
to de una familia», señala. En este con-
texto, Villamanrique aparece, como 

Alfredo Jiménez narra 
la «historia de vida» 
de un campesino  
del siglo XX
∑ La Hispalense publica 

una segunda edición  
ampliada de 
«Biografía de un 
campesino andaluz»

tantas otras, como una localidad«en-
tre la bendición y la maldición: la ben-
dición de su gente, sus costumbres, la 
religiosidad, el paisaje, su identidad, 
y la maldición —dice— del campo an-
daluz, donde no ha llegado la indus-
trialización, ni siquiera la agroalimen-
taria... En todos estos años ha habido 
progreso pero la figura económica del 
campesino desapareció con la gene-
ración de Antonio». 

Junto al autor intervinieron ayer en 
la presentación del libro el director 
del Secretariado de Publicaciones de 
la Hispalense, Antonio Caballos; el ca-
tedrático de Antropología Social Sal-
vador Rodríguez Becerra y el acadé-
mico de la Sevillana de Buenas Letras 
Ismael Yebra Sotillo.  

R. DOBLADO 
El autor, segundo por la derecha, en la presentación de la obra

Pasado y presente 
El libro incluye un nuevo 
capítulo en el que aborda el 
presente 36 años después
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Juan Parejo

Un trámite necesario. La Geren-
cia de Urbanismo del Ayunta-
miento, en el consejo de gobier-
no que se celebra hoy, recepcio-
nará formalmente la antigua
iglesia de San Laureano. Se trata
de un requisito indispensable pa-
ra poder desarrollar un proyecto
que le dé contenido a este inmue-
ble que se encuentra en la Puerta
Real y por el que tanto tiempo lle-
van luchando los vecinos. La en-
trega al Ayuntamiento se produ-
ce tras completar la Universidad
de Sevilla durante el pasado ve-
rano las catas arqueológicas y los
estudios técnicos necesarios, tras
renunciar a la cesión del edificio,
que se le había concedido por 50
años, en el que tenía previsto
construir el Instituto de Desarro-
llo Regional, iniciativa que se
descartó finalmente.

Después de la Desamortiza-
ción de 1836, la antigua iglesia
de San Laureano, levantada a
mediados del siglo XVII sobre
parte de los restos de la casa de
Hernando Colón, hijo del descu-
bridor de América, ha tenido di-
ferentes usos, como cuartel de
intendencia en el que se almace-
naba grano, cuadras o incluso
almacén hasta no hace mucho
tiempo. En mayo de 2007, el
consejo de gobierno de Urbanis-
mo aprobó la cesión gratuita a la

Universidad de Sevilla para la
construcción del citado Institu-
to de Desarrollo Regional, en el
que iba a invertir dos millones
de euros. Esta idea se abandonó
dos años después, como ya pu-
blicó este periódico.

Desde 2007 hasta ahora se han
perdido siete años, como han la-
mentado en reiteradas ocasio-
nes los residentes de San Laurea-
no, que llevan mucho tiempo re-
clamando al Ayuntamiento un
proyecto para este edificio. In-
cluso han llegado a poner el
asunto en manos del Defensor
de la Ciudadanía, José Barranca.
Los residentes quieren que se
convoque un concurso público
de ideas para desarrollar un pro-
yecto que permita rehabilitar el
edificio y revitalizar el barrio de
la Puerta Real, muy necesitado
de equipamientos. Así se lo han
trasladado al Consistorio cons-
cientes de que el Ayuntamiento
no dispone de dinero para dedi-
carlo a la antigua iglesia.

A principios de mes, el porta-
voz del PSOE en el Ayuntamien-
to y candidato a la Alcaldía, Juan
Espadas, estuvo en la zona visi-
tando a los vecinos e interesán-
dose por sus reivindicaciones. Es-
padas aseguró que planteará un
proyecto de consenso para dar un
uso a este edificio que contribu-
ya a la reactivación económica y
a la revitalización del barrio.

Según ha podido saber este pe-
riódico, el Ayuntamiento también
habría planteado al Arzobispado
que se hiciera cargo de la iglesia.
El Arzobispado se la ofreció a los
cristianos de rito ortodoxo, quie-
nes descartaron finalmente usar-
la debido a la gran inversión que
habría que emplear para rehabili-
tar y adaptar el edificio.

● Los vecinos

lamentan el tiempo

perdido y piden un

concurso de ideas

para dar uso al edificio

Urbanismo recepciona hoy la
antigua iglesia de San Laureano

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La antigua iglesia de San Laureano se encuentra entre las calles Goles y Alfonso XII.

La Universidad de

Sevilla completó el

pasado verano las

catas arqueológicas

M. G.

El interior de la iglesia una vez completadas las catas.
M. G.

El artesonado del templo no se encuentra en buen estado.
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[x~s campus urfi’-versi ~tarios empiezan a vaciarse a rr~dia que
avan_~_~a la semana. Viapol, Reina Mercedes... los ~ reduc~os
de poblaci6n estudiantil resisten en ~ terrazas de los ~i~u’es
despidiendo este primer trimestre con sus comp~_fieros.
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Juan Parejo

La Hermandad de los Estudian-
tes continúa con la encomiable
labor puesta en marcha hace
tres años mediante la que conce-
de ayudas a los estudiantes uni-
versitarios que sufran algún tipo
de dificultades socioeconómicas
y estén exentos de recibir ayu-
das públicas durante el curso
2014-2015. Esta tarde firma un
convenio con la obra social de La
Caixa por la que concederán 10
ayudas de 1.000 euros cada una.

Este nueva remesa de ayudas
viene a atender a un grupo de
estudiantes que hasta ahora no
estaba cubierto por las becas

que concede la hermandad. En
concreto, según explicó el her-
mano mayor, Antonio Piñero, a
este periódico, va enfocada “a
aquellos estudiantes que hayan
superado el 60% de los créditos
matriculados en el curso ante-
rior y no hayan recibido ningún
tipo de ayuda pública y ante es-
ta circunstancia se vean en la ne-
cisidad de anular la matrícula”.
La corporación continúa de este
modo, y ante la difícil situación
social que viven muchos miem-
bros de la comunidad universi-
taria, “respondiendo a la llama-
da de la caridad evangélica que
da sentido a la Hermandad de
los Estudiantes”.

La hermandad siempre ha te-
nido muy claro, como así lo han

manifestado sus responsables
en numerosas ocasiones, que su
principal ámbito de actuación
es la universidad. Por este mo-
tivo, hace tres años se puso en
marcha un sistema de ayudas
económicas a los estudiantes
con problemas y sin becas pú-
blicas para ayudarles en el pago
de los estudios. Este programa,
llamado Maese Rodrigo, se ini-
ció con la ayuda de Cáritas Uni-
versitaria, la Fundación Persan
y la Fundación Ayesa, y para el
presente curso está previsto re-
partir 80 ayudas por un valor
total de 40.000 euros. Ahora se
suma esta nueva colaboración
junto a la obra social de La
Caixa. Es una comisión de tra-
bajo la que se encarga de anali-
zar los expedientes de las per-
sonas que solicitan las ayudas
desde un punto de vista econó-
mico y académico.

En la mayoría de los casos es
esta beca creada por la herman-
dad la que permite a muchos
alumnos continuar con sus estu-
dios universitarios.

Los Estudiantes y la obra
social de La Caixa conceden
nuevas ayudas a alumnos
● Darán 10 becas

de mil euros a

estudiantes sin ayudas

y que hayan superado

el 60% de los créditos

La hermandad
refuerza de este modo
su actividad en la
comunidad universitaria

La Esperanza de Triana se encuentra en besamanos
desde el domingo en la capilla de los Marineros. Es-
tará expuesta a los fieles hasta mañana jueves, fes-
tividad de la Expectación, cuando celebrará la fun-
ción solemne en su honor. Mañana se iniciará el be-

samanos del resto de las Esperanzas. La Macarena,
la Esperanza de la Trinidad, la Virgen de la O, Gracia
y Esperanza de San Roque, la Esperanza Divina En-
fermera y la Virgen del Sol, celebrarán este culto
hasta el próximo domingo día 21.

Los besamanos de las Esperanzas
BELÉN VARGAS



SADUS
SADUS TODO UN ¢XITO DE PARTICIPACI(~N Y AMBIENTE BALONCESTO PREVISTO PARA EL 18-D

El I Torneo 3x3 de b squet,
aplazado a115 de enero
El Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla (SADUS) ha decidido aplazar
el torneo de baloncesto 3x3 que
se disputaba en un primer
momento el jueves 18 de diciem-
bre. En principio, los interesa-
dos en poder competir en esta
modalidad reducida del balon-
cesto tertian hasta el pasado jue-
ves 11 de diciembre para intro-
ducir a su equipo en la Oficina
Virtual del SADUS, pero el can-
tro ha pospuesto el tomeo a prin-
cipios de 2015, m~is concreta-
meme al jueves 15 de enem, una
semaila despu~s de la vuelta de
vacaciones de Navidad, para que

den comienzo los partidos en el
Complejo Deportivo Universi-
ratio Los Bermejales.
La Oficina Virtual mantendr~i
por tanto abierto el proceso de
inscripci6n hasta el dfa antes del
comienzo del romeo, el mi~rco-
les 14 de enero de 2015.
Con el aplazamiento del romeo
de baloncesto, el SADUS culmi-
na un exitoso 2014 repleto de
campeonatos, tanto a nivel regio-
nal como nacional, asi como la
sucesi6n de torneos internos
para la comunidad de estudian-
tes de la Universidad de Sevilla,
con un gran nfimero de partial-
pantes.

El Rtness Dance 2014 fue todo un 6xito, ya que no decepcion6 ni en ambiente ni en participaci6n.

Mais de 200 personas
en el Fitness Dance
El evento comenz6 con el Fitness Dance Kids, que tuvo lugar una
hora antes del momento previsto para el acontecimiento para adultos

SADUS
SEVILLA

Se celebr6 ]a III edici6n del Fit-
ness Dance (2014) y lo hizo con
un 6xito de participaci6n y de
ambiente, con m~s de 200 per-
sonas disfrutando de la fiesta
del deporte de la forma m~is
divertida, acompafiado de cono-
cidos, familia y amigos.
E1 evento comenz6 con el Fit-
ness Dance Kids, una horn antes
de la horn prevista para el acon-
tecimiento para adultos, y cer-
ca de 50 nifios bailaron y rea-
lizaron acfividades destinadas
a fomentar el deporte y el buen
ambiente con atuendos navi-
defios en la fiesta previa a las
vacaeiones de Navidad.
Alas 18:30 horas, el pabelidn
multifuncional del Complejo
Deportivo Universitario Los
Bermejales acapar6 el prota-
gonismo y, con cerca de dos
horas de espect~iculo, los par-
ticipantes pudieron bailar,
degustar los reffescos y alimen-
tos que se repartieron en los

stands de los patrocinadores
presentes en el evento -Coca-
Cola, Academia Hesp6rides,
Fundaci6n Mas, Ayuntamian-
to de Sevilla, SACU y Cruzcam-
po- y, sobre todo, bailaron gra-
cias a una megacoreograffa en
la que se combinaban varios
esfilos de mfisica. Los bailes se
intercalaron con actuaciones

~-E/ SADUS abre un -~

nuevo cap[tulo de
su programa de
fomento deportJvo

L J
de bike trial, a cargo del espe-
cialista Adrian Gonz~ilez, que
se atrevi6 incluso a pasar por
en~nna de miembros dal pfibli-
co asistente, desatando las caras
de asombro de todos, exhibi-
clones de zumba y body-paint,
adem;is de diverfidas dinami-
zaciones. Una jornada carga-
da de diversi6n y deporte cerran-

do una edici6n m~s de un even-
to que ya se est~i convirtiendo
en un cl~isico para el barrio de
Los Bermejales.

Acci6n para tedos
Con la realizaci6n del Fitness
Dance 2014, el Servicio de Acfi-
vidades Deportivas de la Uni-
versidad de Sevilla (SADUS)
abre un nuevo capftulo de su
programa de Fomento del Depor-
te, un programa que incluye
m~s citas durante el curso. Una
de elias es el Ciclo Experience,
una jornada a dos ruedas en la
que se realizar~in pmebas tan-
to dentro como fuera de las ins-
talaciones de Los Bermejales
yen la que se realizar~in rutas
por los alrededores y se impar-
tir~i una clase especial de Cido.
Y el Aqua Festival, programa-
do para el mes de junio, ten-
dr~i como protagonista princi-
pal las piscinas de las instala-
clones, donde se realizar~n acti-
vidades y juegos con el fin de
pmmodonar el deporte y fomen-
tar el buen ambiente.

El torneo de baloncesto tendr~ que esperar hasta el a~o que viene.

ACTIVIDADES MARTES Y JUEVES (20:00)

Funcional Training, nueva
via para estar en forma
Esta temporada, en el Centro
Deportivo Universitario Los Ber-
mejales, han ampliado la ofer-
ta de actividades para realizar
ejercicios. Dentro del prograrna
se encuentra el Funcional Trai-
ning, una novedosa disciplina
que permite adaptar el entrena-
miento a eada persona segfin
sus necesidades. Se caracteriza
por set muy divertido, con mul-
tired de nuevos matefiales y gran
variedad de ejercicios.
Este modo de entrenamiento es
uno de los m~ completos y fun-
cionales, en relaci6n a las clases
tradicionales. Muchas personas
que han probado ya clases de
musculaci6n, ’spinning’, ejerci-
cios localizados, clases grupa-
les o ’running’ se han apuntado
a esm nueva modalidad, mucho
m~is entretenida.

Expertos lo describen como un
concepto de fitness que tiene
conexi6n dh’ecta al grado de fun-
cionalidad de los movimientos
o actividades que se realizan al
entrenar.

En cualquier parte
El objetivo es ampliar y mejorar
la capacidad funcional de las
acfividades individuales. El Fun-
cional Training se puede prac-
ticar en cualquier parte, siem-
pre junto a un monitor especia-
lizado como los del Servicio de
Actividades Deportivas; bien
practicado se convierte an una
gran herramienta para estar en
forma y mejorar la calidad de
vida. Los abonados pueden acu-
dir los martes y jueves a parfir
de las 20:00 horas y disfrutar del
Funcional Trahaing.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas ha decidido aplazar el torneo 
de baloncesto 3x3 que se disputa-
ba en principio el jueves 18 de di-
ciembre. Los interesados en poder 
competir en esta modalidad redu-
cida del baloncesto tenían hasta 
este jueves 11 de diciembre para  in-
troducir a su equipo en la Oficina 
Virtual del SADUS, pero el centro 
ha pospuesto el torneo a principios 
de 2015, más concretamente al jue-
ves 15 de enero, una semana des-
pués de la vuelta de vacaciones de 
Navidad, para que den comienzo 
los partidos en Los Bermejales.

Se aplaza el I 
Torneo 3x3 de 
baloncesto y pasa 
al 15 de enero

Cambio de fecha

ABC 

SEVILLA 

Se celebró la III edición del Fitness 
Dance 2014 y lo hizo con un éxito de 
participación y de ambiente, con más 
de 200 personas disfrutando de la fies-
ta del deporte de la forma más diver-
tida, acompañado de conocidos, fami-
lia y amigos. El evento comenzó con 
el Fitness Dance Kids, una hora antes 
de la hora prevista para el aconteci-
miento para adultos, y cerca de 50 ni-
ños bailaron y realizaron actividades 
destinadas a fomentar el deporte y el 
buen ambiente con atuendos navide-
ños en la fiesta previa a las vacaciones 
de Navidad. 

A las 18:30 horas, el pabellón mul-
tifuncional del Complejo Deportivo 
Universitario Los Bermejales acapa-
ró el protagonismo y con cerca de dos 
horas de espectáculo, los participan-
tes pudieron bailar, degustar los re-
frescos y alimentos que se repartieron 
en los stands de los patrocinadores 
presentes en el evento —Coca-Cola, 
Académia Hespérides, Fundación Mas,  
Ayuntamiento de Sevilla, SACU y Cruz-
campo— y sobre todo, bailaron gracias 
a una mega coreografía en la que se 
combinaban varios estilos de música. 

Los bailes se intercalaron con ac-
tuaciones de bike trial, a cargo del es-

pecialista Adrián González, que se atre-
vió incluso a pasar por encima de 
miembros del público asistente, desa-
tando las caras de asombro de todos, 
exhibiciones de zumba y bodypaint, 
además de divertidas dinamizaciones. 
Una jornada cargada de diversión y 
deporte cerrando una edición más de 
un evento que ya se está convirtiendo 
en un clásico para el barrio de Los Ber-
mejales. 

Con la realización del Fitness 
Dance 2014, el Servicio de Activida-
des Deportivas de la Universidad de 
Sevilla abre un nuevo capítulo de 
su programa de Fomento del Depor-

te, un programa que incluye más ci-
tas durante el curso. Una de ellas es 
el Ciclo Experience, una jornada a 
dos ruedas en el que se realizarán 
pruebas tanto dentro como fuera de 
las instalaciones de Los Bermejales 
y en la que se realizarán rutas por 
los alrededores y se impartirá una 
clase especial de Ciclo. Y el Aqua 
Festival, programada para el mes 
de junio, tendrá como protagonis-
ta principal las piscinas de las ins-
talaciones, donde se realizarán ac-
tividades y juegos con el fin de pro-
mocionar el deporte y fomentar el 
buen ambiente.

Más de 200 personas se dieron 
cita en el Fitness Dance 2014
∑ Antes de la actividad 

para los adultos, 50 
niños bailaron y 
realizaron deporte

ABC 
Los ususarios disfrutaron con las actividades programadas

ABC SEVILLA 

Llegan las fiestas navideñas. Épo-
ca de estar en familia y con amigos. 
Tiempo de regalos. Por ello, el SA-
DUS pone a disposición de todos 
las tarjetas regalo para usar en los 
servicios que ofrece. Entrenamien-
tos personales, servicio de fisiote-
rapia, abono… cada usuario podrá 
regalar a familiares y amigos tan-
tas tarjetas quiera y por el importe 
deseado. Sólo es necesario ir a la 
Oficina de Atención al Cliente.

Regala salud, 
regala deporte

Reservas periódicas

abcdesevilla.es/deportes
ABC MIÉRCOLES, 17 DE DICIEMBRE DE 2014 DEPORTES 81
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas ha decidido aplazar el torneo 
de baloncesto 3x3 que se disputa-
ba en principio el jueves 18 de di-
ciembre. Los interesados en poder 
competir en esta modalidad redu-
cida del baloncesto tenían hasta 
este jueves 11 de diciembre para  in-
troducir a su equipo en la Oficina 
Virtual del SADUS, pero el centro 
ha pospuesto el torneo a principios 
de 2015, más concretamente al jue-
ves 15 de enero, una semana des-
pués de la vuelta de vacaciones de 
Navidad, para que den comienzo 
los partidos en Los Bermejales.

Se aplaza el I 
Torneo 3x3 de 
baloncesto y pasa 
al 15 de enero

Cambio de fecha

ABC 

SEVILLA 

Se celebró la III edición del Fitness 
Dance 2014 y lo hizo con un éxito de 
participación y de ambiente, con más 
de 200 personas disfrutando de la fies-
ta del deporte de la forma más diver-
tida, acompañado de conocidos, fami-
lia y amigos. El evento comenzó con 
el Fitness Dance Kids, una hora antes 
de la hora prevista para el aconteci-
miento para adultos, y cerca de 50 ni-
ños bailaron y realizaron actividades 
destinadas a fomentar el deporte y el 
buen ambiente con atuendos navide-
ños en la fiesta previa a las vacaciones 
de Navidad. 

A las 18:30 horas, el pabellón mul-
tifuncional del Complejo Deportivo 
Universitario Los Bermejales acapa-
ró el protagonismo y con cerca de dos 
horas de espectáculo, los participan-
tes pudieron bailar, degustar los re-
frescos y alimentos que se repartieron 
en los stands de los patrocinadores 
presentes en el evento —Coca-Cola, 
Académia Hespérides, Fundación Mas,  
Ayuntamiento de Sevilla, SACU y Cruz-
campo— y sobre todo, bailaron gracias 
a una mega coreografía en la que se 
combinaban varios estilos de música. 

Los bailes se intercalaron con ac-
tuaciones de bike trial, a cargo del es-

pecialista Adrián González, que se atre-
vió incluso a pasar por encima de 
miembros del público asistente, desa-
tando las caras de asombro de todos, 
exhibiciones de zumba y bodypaint, 
además de divertidas dinamizaciones. 
Una jornada cargada de diversión y 
deporte cerrando una edición más de 
un evento que ya se está convirtiendo 
en un clásico para el barrio de Los Ber-
mejales. 

Con la realización del Fitness 
Dance 2014, el Servicio de Activida-
des Deportivas de la Universidad de 
Sevilla abre un nuevo capítulo de 
su programa de Fomento del Depor-

te, un programa que incluye más ci-
tas durante el curso. Una de ellas es 
el Ciclo Experience, una jornada a 
dos ruedas en el que se realizarán 
pruebas tanto dentro como fuera de 
las instalaciones de Los Bermejales 
y en la que se realizarán rutas por 
los alrededores y se impartirá una 
clase especial de Ciclo. Y el Aqua 
Festival, programada para el mes 
de junio, tendrá como protagonis-
ta principal las piscinas de las ins-
talaciones, donde se realizarán ac-
tividades y juegos con el fin de pro-
mocionar el deporte y fomentar el 
buen ambiente.

Más de 200 personas se dieron 
cita en el Fitness Dance 2014
∑ Antes de la actividad 

para los adultos, 50 
niños bailaron y 
realizaron deporte

ABC 
Los ususarios disfrutaron con las actividades programadas

ABC SEVILLA 

Llegan las fiestas navideñas. Épo-
ca de estar en familia y con amigos. 
Tiempo de regalos. Por ello, el SA-
DUS pone a disposición de todos 
las tarjetas regalo para usar en los 
servicios que ofrece. Entrenamien-
tos personales, servicio de fisiote-
rapia, abono… cada usuario podrá 
regalar a familiares y amigos tan-
tas tarjetas quiera y por el importe 
deseado. Sólo es necesario ir a la 
Oficina de Atención al Cliente.

Regala salud, 
regala deporte

Reservas periódicas

abcdesevilla.es/deportes
ABC MIÉRCOLES, 17 DE DICIEMBRE DE 2014 DEPORTES 81

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

121000

25894

Diario

91 CM² - 10%

742 €

81

España

17 Diciembre, 2014



Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas ha decidido aplazar el torneo 
de baloncesto 3x3 que se disputa-
ba en principio el jueves 18 de di-
ciembre. Los interesados en poder 
competir en esta modalidad redu-
cida del baloncesto tenían hasta 
este jueves 11 de diciembre para  in-
troducir a su equipo en la Oficina 
Virtual del SADUS, pero el centro 
ha pospuesto el torneo a principios 
de 2015, más concretamente al jue-
ves 15 de enero, una semana des-
pués de la vuelta de vacaciones de 
Navidad, para que den comienzo 
los partidos en Los Bermejales.

Se aplaza el I 
Torneo 3x3 de 
baloncesto y pasa 
al 15 de enero

Cambio de fecha

ABC 

SEVILLA 

Se celebró la III edición del Fitness 
Dance 2014 y lo hizo con un éxito de 
participación y de ambiente, con más 
de 200 personas disfrutando de la fies-
ta del deporte de la forma más diver-
tida, acompañado de conocidos, fami-
lia y amigos. El evento comenzó con 
el Fitness Dance Kids, una hora antes 
de la hora prevista para el aconteci-
miento para adultos, y cerca de 50 ni-
ños bailaron y realizaron actividades 
destinadas a fomentar el deporte y el 
buen ambiente con atuendos navide-
ños en la fiesta previa a las vacaciones 
de Navidad. 

A las 18:30 horas, el pabellón mul-
tifuncional del Complejo Deportivo 
Universitario Los Bermejales acapa-
ró el protagonismo y con cerca de dos 
horas de espectáculo, los participan-
tes pudieron bailar, degustar los re-
frescos y alimentos que se repartieron 
en los stands de los patrocinadores 
presentes en el evento —Coca-Cola, 
Académia Hespérides, Fundación Mas,  
Ayuntamiento de Sevilla, SACU y Cruz-
campo— y sobre todo, bailaron gracias 
a una mega coreografía en la que se 
combinaban varios estilos de música. 

Los bailes se intercalaron con ac-
tuaciones de bike trial, a cargo del es-

pecialista Adrián González, que se atre-
vió incluso a pasar por encima de 
miembros del público asistente, desa-
tando las caras de asombro de todos, 
exhibiciones de zumba y bodypaint, 
además de divertidas dinamizaciones. 
Una jornada cargada de diversión y 
deporte cerrando una edición más de 
un evento que ya se está convirtiendo 
en un clásico para el barrio de Los Ber-
mejales. 

Con la realización del Fitness 
Dance 2014, el Servicio de Activida-
des Deportivas de la Universidad de 
Sevilla abre un nuevo capítulo de 
su programa de Fomento del Depor-

te, un programa que incluye más ci-
tas durante el curso. Una de ellas es 
el Ciclo Experience, una jornada a 
dos ruedas en el que se realizarán 
pruebas tanto dentro como fuera de 
las instalaciones de Los Bermejales 
y en la que se realizarán rutas por 
los alrededores y se impartirá una 
clase especial de Ciclo. Y el Aqua 
Festival, programada para el mes 
de junio, tendrá como protagonis-
ta principal las piscinas de las ins-
talaciones, donde se realizarán ac-
tividades y juegos con el fin de pro-
mocionar el deporte y fomentar el 
buen ambiente.

Más de 200 personas se dieron 
cita en el Fitness Dance 2014
∑ Antes de la actividad 

para los adultos, 50 
niños bailaron y 
realizaron deporte

ABC 
Los ususarios disfrutaron con las actividades programadas

ABC SEVILLA 

Llegan las fiestas navideñas. Épo-
ca de estar en familia y con amigos. 
Tiempo de regalos. Por ello, el SA-
DUS pone a disposición de todos 
las tarjetas regalo para usar en los 
servicios que ofrece. Entrenamien-
tos personales, servicio de fisiote-
rapia, abono… cada usuario podrá 
regalar a familiares y amigos tan-
tas tarjetas quiera y por el importe 
deseado. Sólo es necesario ir a la 
Oficina de Atención al Cliente.

Regala salud, 
regala deporte

Reservas periódicas

abcdesevilla.es/deportes
ABC MIÉRCOLES, 17 DE DICIEMBRE DE 2014 DEPORTES 81

SECCIÓN:
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DEPORTES

121000

25894

Diario

91 CM² - 10%

742 €

81

España

17 Diciembre, 2014



La joven Orquesta Conjunta consagra
su curso a la obra de Manuel Castillo

~¥~A~ ,La Orquesta Sinf6-
nica Conjunta (de la Univer-
sidad de Sevilla y el Conser-
vatorio Superior Manuel
Castillo) inicia hoy su escue-
ta temporada sinf6nica
-conformada pot tres con-
ciertos en Sevilla y algunas
presentaciones en la provin-
cia-. La cita es alas 20.00 ho-
ras en el Auditorio de la Es-
cuela Superior de Ingenieros
(entradas gratuitas por invi-
taci6n, a recoger en el Cicus
en la calle Madre de Dios o
en el mismo recinto del reci-
tal, si quedasen).

E1 programa tendr~ el va-
lor afiadido de presentar un
estreno del compositor CO-
sar Camarero, Entreacto y luz
magenta, con el que se abrir~
el concierto. Seguir~ des-
pu~s la suite de la banda so-
nora de La ley del silencio de
Leonard Bersntein, que el

propio compositor prepar6
para su difusi6n en directo.
La audici6n concluir~ con la
Sinfonfa no8 de Dvorak. Este
primer concierto se ofrecer~
mafiana en la iglesia deSan-
ta Maria de Fuentes de An-
dalucia C~o.3o horas) y el
viemes, a la misma hora, en
la iglesia de San Bartolom~
de Can-nona. En ambos casos
se "ofrecer~ adem~s Or/ppo,
p~gina del mfisico sevillano
Manuel Castillo.

Precisamente ser~ la obra
de este compositor la que
sirra de guia de este curso
sinf6nico cuando se cum-
plen lO afios de su falleci-
miento. ~La idea ha surgido
del Conservatorio Superior y
permitir~ escuchar dos obras
importantes en el cat&logo
de Castillo~, dice el director
de la OSC, Juan Garcia. Asi,
el 18 de marzo se propondr~
la ya citada Orippo, p~gina La Orquesta Slnf6nica ConJunta dlrlglda por Juan Garcla Rodrlguez./XlCorreo

para clarinete y orquesta que
interpretar~ como solista Ca-
milo Irizo. En ese mismo
programa podr~ escucharse
tambi~n la Fanfare "La Peri’,
de Paul Dukas; los Nocmrnos
de Claude Debussy y la muy
poco transitada Sinfonia nO7
de Sibe]ius.

Finalmente, el 8 de abril
de 2015 -y siempre en el Au-
ditorio de la ETS de Ingenie-
fia- sonarfi el Concierto para
guitarra de Manuel Castillo
-con Jesis Pineda como so-
lista-. La Obertura "La consa-
gracidn de la casa’, de
Beethoven; La pregunta sin
respuesta, de Charles Ives; y
la Sinfonfa nO4 de Franz
Schubert integrarfin esta ill-
tima presentaci6n del curso
de la Orquesta Conjunta, que
en cuatro temporadas ya ha
conseguido hacerse un hue-
co importante en la agenda

¯ cultural de la ciudad.
En todo~ los casos Juan

Garcia estar~ en el podio. El
"director debut6 hace unas
semanas al frente de la Real
Orquesta Sinf6nica de Sevi-
lla, una experiencia que ayer
valor6 como <~altamente po-
sitiva de la que el tiempo se
encargar~ de decir si ha sido
un momento de inflexi6n o
s61o un hito en mi carrera>>.
Garcia prepara adem~s el ci-
clo de mfisica contemporA-
nea de Zahir Ensemble. ¯

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:
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HORSE1712

Aries
(21-III al 20-IV)

Talante tenso que remitirá hacia 
el atardecer. La diosa Fortuna le mima y 
Urano perfila la necesidad de indepen-
dencia.

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Vigile los enfrentamientos y dis-
cusiones. Venus, la diosa de la armonía 
le ayudará. Rosas rojas alternan con los 
desafíos.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Un espléndido humor le permi-
te lograr lo que se propone. Marte (vo-
luntad) le invitará a activarse a fondo. 
¿Trofeos?

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

A la caída de la tarde, buen hu-
mor. Saturno anima a ser práctico, a 
‘colaborar con lo inevitable’. Reestructu-
raciones.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

El poderoso astro-rey Sol, junto 
a Urano (cambio) y diosa Fortuna (éxito, 
suerte), le permite materializar esperan-
zas. 

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Vigile arrogancias, displicencias 
y, ¡haga más deporte! Por sus venas co-
rren poderosas energías vitales. Logrará 
su meta.   
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Un espléndido humor le anima el 
día. Marte realza su energía vital, iniciati-
va, el diálogo vivaz, sagaz y cosmopolita... 
Rosas.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Soslaye enfrentamientos con 
Marte (legendario dios de la guerra) de-
safiándole. Y no permita que nada le de-
sazone. 

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

¡Enhorabuena! El astro-rey Sol y 
la diosa Fortuna realzan su protagonismo 
y dan vuelo a su optimismo, éxito y mejor 
ventura. 
 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Destemplado hasta el atardecer. 
Venus, del brazo de Plutón, le trae fosfo-
rescente fascinación personal. Conquistas. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Con Marte en su signo, soltu-
ra, apertura, mano firme y ejecutiva en 
guante blanco. Soslaye las ‘cavilaciones 
en espiral’.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Neptuno le torna sensible, au-
menta su lado receptivo, facilita la comu-
nicación en general, el acoso y los engaños.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

Juan Díaz de Solís, 12 -, Esperanza de 

Triana, 13; López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 

21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 

32; López Azme, 1. 

 

 Zona Sur.   

Paseo de Europa, 25;  Avenida de 

Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  

Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 

locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7, Marqués 

del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 

Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 

Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 

s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avd. Emilio Lemos, 32, Avenida 

Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 

Avenida Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste 4.  Avenida Ciudad de 

Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. 

Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate 954 655 461.    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: José María Pemán, 4, 

Santander, 20, Pepe Luces,20-B, Picuda, 1, 

Silos, 118, Plaza Pio XII, s/n, Malasmaña-

nas, 59. Noche: Ntra.Sra.del Aguila, 6. 

Centro Bollullos Mitación: Mulhacén, 29. C. 

Com. La Florida. Bormujos    :Avd.del 

Aljarafe, 70 Bajo B, 28 de Febrero, 6, Avda. 

Juan Diego, 79. Camas: Isidoro Paez, 1 -. 

Castilleja de la Cuesta: Real núm. 100 , Real, 

157 (24 horas). Coria del Río: Cervantes, 70 

(24 horas). Dos Hermanas: Cristo de la 

Vera Cruz 22, Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: 

Urbanización Haza de Liendo, 4. La 

Algaba: Pza.de España, 14 (24 horas). 

Mairena del Aljarafe:  Ciudad Expo (24 

horas). Puebla del Río: Avd. Isla Mayor, 15. 

San Juan de Aznalfarache: 28 de Febrero, 

frentre Com.Policia. San José de la 

Rinconada: Avda. de la Unión, 3. Local 6  y 

C/ Foro de Ermua, 1.  Sanlúcar la Mayor: 

Plaza de Zambullon, 19 (24 horas). 

Santiponce: C/ Pablo Iglesias n.15. 

Tomares: Clara Campoamor,17 centro 

peatonal.  Valencina de la Concepción: 

Avd. Andalucía, 2 -

«50 años de Curro 
Fernández», en Fibes

Hoy tendrá lugar en Fibes el 
espectáculo «50 años de Curro 
Fernández», en el que partici-
parán numerosos artistas 
flamencos como Estrella 
Morente, Eva Yerbabuena, 
Marina Heredia o Arcángel. 
Entradas de 17 a 54 euros.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

20:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

17 
DE  DICIEMBRE

MIÉRCOLES

Santoral  

 
Lázaro, Yolanda

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

17:30 
 
«Muchomaskemarket»  

Nueva edición de «Muchomaskemar-
ket», una cita con el comercio indepen-
diente donde podrá encontrarse 
artesanía, decoración, moda, bisutería y 
mobiliario. En la calle Arrayán.  
 
18:00 
 
Concierto en la sede de RTVA  

La sede central de RTVA (c/ José de 
Gálvez) acoge un concierto del guitarris-
ta granadino Miguel Ángel Cortés y del 
grupo Requiebros, una actuación que 
será grabada y emitida. Entrada gratuita. 
 
19:00 
 
Vuelve el «Mapping» a Sevilla  

Por cuarto año consecutivo regresa el 
espectáculo de «Mapping» a la plaza de 
San Francisco, que estará centrado en el 
agua y en especial el río Guadalquivir. Los 
pases de hoy son a las 19:00; 20:00 y 21:00 
horas.  

Mesa redonda sobre 
tauromaquia 

En la Vniversitas Senioribus CEU (av. 
Cardenal Bueno Monreal, esquina con 
de La Palmera), tercera sesión del ciclo 
Diálogos sobre Sevilla con el tema «Los 
toros, cultura y diversidad». Interven-
drán Eduardo Dávila Miura; Amir Reza 
y Carlos Núñez,  

 
20:00 

 
Concierto en la ETS de 
Ingeniería 

La Orquesta Sinfónica Conjunta de la 
Universidad de Sevilla y el Conservatorio 
Superior de Música Manuel Castillo 
ofrecen un concierto en la ETS de 
Ingenieros sobre obras de  Leonard 
Bernstein, Dvórak y César Camarero. Las 
invitaciones se pueden recoger en el Cicus 
(c/ Madre de Dios) de 10:00 a 18:00 horas. 

 
«Aquí hay Busilis» 
Recital para celebrar el aniversario de 
Busilis escritores en Un gato en bicicleta 
(c/ Regina, 8). Habrá música de Maesa 
Carmen la organista. 
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sostenible

SEVILLA, 16 Dic. (EUROPA PRESS) -

   La Consejería de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo ha fallado los Premios Andalucía de
Investigación, con los que se quiere reconocer y estimular a los investigadores que más hayan destacado en
el ámbito científico, así como a los organismos, instituciones o empresas que se hayan distinguido por su
compromiso con el fomento de la investigación científica.

Los premiados en las distintas modalidades convocadas en esta edición han sido el catedrático de la
Universidad de Granada Rafael López Guzmán, que ha logrado el XIX Premio Andalucía de Investigación
sobre temas andaluces 'Plácido Fernández Viagas'; el catedrático de la Universidad de Sevilla Ramón María
Serrera Contreras, galardonado con el XIX Premio Andalucía de Investigación 'Ibn al Jatib' en las áreas de
humanidades y ciencias jurídico-sociales; el profesor de la Universidad de Granada Francisco B. Ortega
Porcel, que ha obtenido el XII Premio Andalucía de Investigación 'Tercer Milenio' para jóvenes
investigadores; y Caja Rural del Sur, que ha sido distinguida con el XVII Premio Andalucía de Investigación
al 'Fomento' de la Investigación Científica y Técnica.

   En esta edición, también se ha convocado el IV Premio de Andalucía de Investigación 'Juan López de
Peñalver' para las actividades de transferencia de tecnología y de conocimiento, que ha recaído en el grupo
PAIDI de investigación 'Ingeniería de Comunicaciones' de la Universidad de Málaga, así como el XV Premio
Andalucía de Investigación 'Maimónides' para el área de ciencias experimentales, que ha ido a parar al
catedrático de la Universidad de Granada Francisco Herrera Trigueros.

   En el jurado han estado presentes los rectores de las universidades públicas andaluzas, premiados en
ediciones anteriores y otras personalidades de prestigio. El importe de los premios es de 15.000 euros cada
uno, salvo el de 'Tercer Milenio', que es de 10.000 euros, y el de 'Fomento', que está dotado con 7.500 euros.

   El catedrático de Historia del Arte de la Universidad de Granada Rafael López Guzmán ha sido reconocido
con el XIX Premio de Investigación sobre Temas Andaluces "Plácido Fernández Viagas" por la proyección
de su estudio e investigación en temas andaluces internacionales con Latinoamérica y el mundo del
Mediterráneo.

   El catedrático de la Universidad de Sevilla Ramón María Serrera Contreras ha sido galardonado con el
XIX Premio Andalucía de Investigación en áreas de humanidades y ciencias jurídico-sociales 'Ibn al Jatib'
por su intensa y dilatada trayectoria investigadora, la notable proyección internacional de su amplia
producción científica y por sus estudios sobre historia social, cultural, artística, religiosa y geografía histórica
de América, así como sus trabajos sobre literatura y música, especialmente los referidos al mundo operístico.

   El profesor de la Universidad de Granada Francisco B. Ortega Porcel ha obtenido el XII Premio Andalucía
de Investigación 'Tercer Milenio' para jóvenes investigadores por la calidad de la actividad investigadora que
está desarrollando, demostrada por el número e impacto de sus publicaciones, su capacidad de liderazgo y la
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internacionalización de su investigación en el ámbito de la prevención de la salud de marcado interés social.

   Caja Rural del Sur ha recibido el XVII Premio Andalucía de Investigación al 'Fomento' de la Investigación
Científica y Técnica por su labor en el fomento de la innovación y por la financiación de proyectos de
investigación de pequeñas y medianas empresas del sector agroalimentario andaluz. Esta actividad ha tenido,
según valora el jurado, un enorme impacto positivo en el territorio y en la mejora de la competitividad y
proyección internacional de este sector en Andalucía.

   El grupo PAIDI de investigación de la Universidad de Málaga 'Ingeniería de Comunicaciones', liderado por
el catedrático Carlos Camacho Peñalosa, ha recibido el IV Premio Andalucía de Investigación para las
actividades de transferencia de tecnología y de conocimiento 'Juan López de Peñalver' por el gran valor
científico y desarrollo del conocimiento, por el liderazgo que ha tenido en el desarrollo de las TIC en el
entorno del Parque Tecnológico de Andalucía, y por el alto número de productos generados y transferidos a
los sectores tecnológicos de su ámbito, nacionales e internacionales.

   El catedrático de la Universidad de Granada Francisco Herrera Trigueros ha recibido el XV Premio
Andalucía de Investigación en el área de ciencias experimentales 'Maimónides' por la originalidad y
actualidad en su línea de investigación, por el alto impacto de sus publicaciones, por su gran productividad y
relevancia internacional y por haber conseguido todo ello a temprana edad.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Seguridad y
patrimonio

La Comisión de Patrimonio autoriza
el vallado provisional de la calle Betis,
pero ahora el riesgo consiste en que
la provisionalidad dure ‘sine die’ 

L a decisión de la Comisión de Patrimo-
nio -motivada por la alarma social en-
tre los vecinos de Triana tras el mortal
accidente de la joven polaca- de autori-

zar con carácter provisional el vallado de la
calle Betis ha vuelto a suscitar el debate sobre
la contraposición entre la estéti-
ca/conservación del patrimonio y estampa
clásica de la ciudad y la seguridad para evitar
las consecuencias de una posible conducta
imprudente por parte de nativos y turistas.
Hay precedentes. Hace años, un joven se mató
al precipitarse al muelle de la Sal desde el bor-
de del paseo Alcalde Marqués de Contadero,
por el que tuvo la infeliz idea de circular en bi-
cicleta imitando a los equilibristas. Entonces

no se planteó el debate sobre  si elevar el pretil
o vallar el acceso al mismo, porque se sobre-
entendió que la medida podría parecer des-
proporcionada y porque en tal caso habría que
hacerla extensiva a todo el tramo elevado so-
bre el río. Ahora, para tranquilidad de los veci-
nos, se ha decidido lo contrario en Triana, pe-
ro sólo de forma provisional. Confiemos en
que, como ha aventurado el alcalde, los técni-
cos municipales sepan hallar una solución
duradera que permita compatibilizar el aspec-
to patrimonial y estético del conjunto Be-
tis/puente de Triana con la seguridad, pero sin
caer en la típica desidia que acaba prolongan-
do durante años situaciones que en su día se
presentaron como meramente provisionales.

■ La Cabalgata de Reyes Magos del
Ateneo de Sevilla ha hecho entrega
de tres toneladas de alimentos a
economatos y comedores sociales
de la capital hispalense, donados
por los beduinos, caballistas y niños
participantes en el cortejo. 
ATENEO

Cabalgata
solidaria

Editorial

Imagen
del día 

Sube y baja

El director sevillano
ha logrado por

primera vez en su carrera
superar la cifra mágica del
millón de espectadores en
una de sus películas, ‘La
isla mínima’, que sigue en
cartelera tras su estreno a
finales de septiembre. 

ALBERTO RODRÍGUEZ  | CINEASTA

Más de un millón de espectadores
han visto ya ‘La isla mínima’ 

La inmensa mayoría
de los españoles

carecen de tarjetas ‘black’ y
no se han beneficiado en
calidad de intrusos en un
ERE con el dinero de los
parados y demás conductas
corruptas, como pretende
la secretaria general del PP.

D. DE COSPEDAL| SECRETARIA GENERAL PP

Presenta a toda la sociedad como
corrupta y no sólo a los políticos

El infiltrado

■ El día va de vallas. El Ayuntamiento ha tenido
que vallar la Plaza Ponce de León después del
reciente accidente en que una mujer resultó
atropellada por un autobús, de forma que quede
delimitada la zona de paso de los peatones para
que no crucen por la calzada, como en el Duque. 

Vallas en Ponce de León
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dad de Sevilla, en cuyas aulas completó su li-
cenciatura en Filología. Fue un alumno desta-
cado, y pronto ocupó la plaza de ayudante en
el Departamento de Literatura Española, que
por entonces dirigía don Francisco López Es-
trada. Hace tres años consiguió la cátedra en
este Departamento; meses después se jubila-
ba para dedicarse, de lleno, a su obra de crea-
ción.

Con López Estrada redactó su tesis doctoral,
presentada en 1984, recibiendo, al año si-
guiente, el premio extraordinario de doctora-
do y, en 1986, el Premio “Ciudad de Sevilla“
para Tesis Doctorales. Publicada en 1991 con
el título ‘Poesía e imagen. Formas difíciles de
ingenio literario’, se ha convertido en una obra
de referencia para los estudiosos que se acer-
can al difícil campo en que la palabra, la poe-
sía, se da la mano con el arte, con la pintura.
Rafael –Fito para los muchos amigos que ha
tenido– jugaba con ventaja: su afición a la pin-
tura, desde muy pronto, le ha facilitado este
deambular por dos caminos paralelos que su-
po, siempre con acierto, relacionar: el poema
y dibujo se explican en la suma de sus signifi-
caciones más profundas, de manera que la
magia y el hermetismo subyacentes en la es-
critura y en la pintura se llenan de sentido mu-
tuamente. En su obra recorría el largo camino
de esta literatura, que parte de artificios difíci-

les, a veces cabalísticos, expuestos ya en la
Antigüedad clásica hasta llegar a la poesía ex-
perimental de la vanguardia contemporánea.
Una literatura muy compleja que reclama la
máxima atención del lector inciado.

Su investigación se ha caracterizado por si-
tuarse siempre en los extremos de la poesía. Ya
lo había puesto de manifiesto en su trabajo de
licenciatura, donde estudió el Postismo, un
movimiento literario de la posguerra. Tuvo de-
bilidad por los “raros“, le entusiasmaba los
inicios vanguardistas de escritores del siglo
XX, admiraba a Carlos Edmundo de Ory, se in-
teresaba por la Nueva poesía andaluza, estu-
diaba la obra de no pocos escritores del Sur. 

Rafael de Cózar llevaba en la sangre la litera-
tura, y por ello podía pasar, como si tal cosa,
del estudio crítico de las obras ajenas a su pro-
pia creación poética y narrativa. En ambos gé-
neros insistía en los mismos temas, obsesivos
a lo largo de los años: la mujer y el amor, las re-
laciones en plenitud y las frustradas, son el
centro de su temática recurrente, que se pone
de manifiesto en la soledad angustiosa en la
que el hombre -el yo poético y el yo real- se
siente caminar hacia la muerte... novela y po-
esía hablan siempre de su intimidad, de su ex-
periencia sentimental. Su poesía conserva los
elementos rítmicos y métricos dentro del poe-
ma libre, en la influencia del surrealismo y del

Postismo, que tan bien conocía; mientras
que en su pintura se detectan claras influen-
cias del impresionismo, expresionismo y su-
rrealismo. 

De su obra narrativa, destacan El Motín de
la Residencia (Sevilla, 1978) y El corazón de
los trapos (Premio “Mario Vargas Llosa“ de
novela, 1996, y publicada en 1997). De su
obra poética, tanto la discursiva como la vi-
sual, ha dejado muestra abundante. Los
huecos de la memoria (que apareció en 2012,
con un prólogo de su gran amigo Andrés So-
rel) es su libro más logrado, en cuyas páginas
aúna las dos clases de poesía, que se dan la
mano con la pintura delicada del propio Fito.

Rafael de Cózar ha sido un trabajador in-
cansable, serio, comprometido con las tare-
as que emprendía. Como profesor, ejemplar
en todos los sentidos. Participó en numero-
sas actividades culturales: durante veinte
años ha sido presidente de la Sección Anda-
luza de la Asociación Colegial de Escritores
de España; director literario de la Editorial
“El carro de la Nieve“, colaborador cultural
de diversos medios. Fue un buen hombre, un
amigo cabal y un compañero excelente. Des-
de estas líneas queremos compartir con Na-
talia, su esposa, y con su hija Ana, el gran
amor de su vida, el dolor de su ausencia. Des-
cansa en paz, querido Fito.

L a muerte trágica de Rafael de Cózar, a
sus 63 años, nos ha sobrecogido a to-
dos y nos ha hundido en la tristeza. El
fuego lo cogió probablemente cuan-

do estaba entre sus libros, en su rica bibliote-
ca, refugio donde se retiraba a escri-
bir/dibujar esos poemas amorosos (siempre
amorosos y eróticos) que nos ha ido regalan-
do a lo largo de tantos años.

Rafael había nacido en Tetuán, en 1951; es-
tudió los primeros cursos de su carrera en
Cádiz, y de allí pasó, en 1969, a la Universi-

Tribuna abierta

Rafael de
Cózar, In
Memoriam
Pedro M. Piñero
Ramírez
Profesor emérito de la
Universidad Hispalense
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Francisco Camero SEVILLA

–¿En qué momento y por qué su
Entreacto, una pequeña pieza
para acordeón solo, se convirtió
en esta obra orquestal?
–Suelo hacer versiones de mis
obras, aunque ésta es una recom-
posición. Conozco el trabajo que
hace Juan [García Rodríguez] con
la Orquesta Conjunta y quería
apoyarlo. Aparte de que sea mi
amigo, Juan es espectacular, creo
que dentro de unos años será un
director de culto. Mis obras suelen
ser dificilísimas para los profesio-
nales y en este caso son estudian-
tes, pero vi que era algo relativa-
mente sencillo de hacer. Es mi mo-
desta aportación a una iniciativa
que está teniendo resultados sor-
prendentes teniendo en cuenta las
dificultades del momento.
–¿Por qué es, como ha dicho,
una obra arriesgada?
–Es de mis obras más desnudas. Y
además todos los elementos están
separados por silencios muy gran-
des. Está en mi línea de replantear
el tiempo; el tiempo entendido no
como algo discursivo, sino como
algo que en cierto modo se para: el
tiempo como una escultura. En es-
te sentido es la obra donde he lle-
vado más lejos esa idea.
–¿Cómo suele funcionar su pro-
ceso de composición?
–Todo el mundo piensa, y yo lo
pensaba antes también, que haces
una obra y después haces otra...
Pero no es así. Es un proceso que
está funcionando todo el tiempo,
de modo que haces una obra o ha-
ces otra pero las ideas están ahí de
todos modos, dando vueltas. En-
treacto y luz magenta tiene más
que ver con la poesía, que con pa-
labras sencillas puede crear un
contexto en el que cobran un va-
lor distinto, particular.
–¿Qué está escuchando ahora?
–Clásica, jazz, que me interesa mu-
cho, Haydn, que nunca me decep-
ciona, grandes intérpretes, Rostro-
povich por ejemplo, para apren-
der. Y he descubierto a Jean Barra-
qué. Estaba en el grupo de Boulez
y Stockhausen en Darmstadt, pero
quedó como un segundón. Aunque
a mí me parece impresionante.
Creo que con los compositores de
esa época se ha dado un poco la
vuelta a la tortilla...
–¿En qué sentido?
–Por ejemplo, autores que con la
mitad de años que tengo yo ahora
era famosísimos, como Stockhau-

sen o Boulez, al cabo del tiempo, y
teniendo obras muy buenas, con
todo el respeto lo digo, han resul-
tado un poco decepcionantes. Y en
cambio gente como Elliott Carter
o Barraqué con el tiempo han ga-
nado tanto...
–¿Cree que este tipo de cosas
tienen que ver con ese descon-
cierto que provoca la música
contemporánea?

–El problema es que haya algo lla-
mado música contemporánea, co-
mo si fuera una cosa en sí misma. Es
como pensar que la literatura con-
temporánea fuera toda como Nica-
nor Parra; está Pérez-Reverte tam-
bién, ¿no?, el cual, stricto sensu, es
literatura contemporánea. Tú te
compras un libro y la editorial de
Muñoz Molina, por ejemplo, no te
está vendiendo una idea de la lite-
ratura, te está vendiendo un libro

de Muñoz Molina. Parte de la cul-
pa, pienso, es de las instituciones,
que prefieren vender eventos en
vez de ayudar a difundir las obras
concretas de los autores.
–A lo que me quería referir antes
es a esto: en la música clásica o
en la antigua, el mismo paso del
tiempo ha fijado o sancionado
ciertos repertorios; a lo mejor lo
que pone nervioso de la música
contemporánea al no iniciado es
ese no saber si algo es o le debe-
ría parecer bueno...
–Es verdad, pero relativamente,
porque los de música antigua sa-
can muchas cosas poco conocidas,
unas mejores y otras peores... Las
cosas son más sencillas: tú vas a ver
una cosa y te llega, o vas a ver otra
cosa y no te llega, ya está. No me
gustan los a prioris. Es normal que
si alguien se mete en algo quiera
saber más, y que al final acabe en-
tendiendo al menos un poco, pero
acabar entendiendo es acabar en-
tendiendo, no empezar entendien-
do. Se trata de que la música te to-
que, no hay más.
–¿A qué se refería exactamente
cuando dijo que busca una ma-
nera de ser compositor que no
es la que le habían enseñado?
–Muchas veces repites cosas sin

darte cuenta de que las haces por
inercia. Yo estaba en una escuela
en la que, implícitamente, era muy
importante hacer una obra que pa-
sara a la Historia, una obra que tu-
viera repercusión en los cenáculos
de la música. Aunque no se tocara,
o se tocara 60 años después...
–¿Y una música que no se toca
cómo obtiene repercusión?
–Bueno, esa es la cosa. Luego tam-

bién estaba lo de andar un poco pe-
leado con los intérpretes, como si
fueran medios necesarios pero
molestos para el genio creador y
tal. O la idea de que si a alguien no
le gusta tu música está equivocado
o, en efecto, no la ha entendido;
pues mira, no: a lo mejor el equivo-
cado soy yo y el otro hasta entien-
de más que yo. Muchos tics...
–La sacralización...
–El compositor en la estratosfera

de lo divino. Y el caso es que a lo
mejor es verdad que yo, mientras
estoy componiendo, estoy en la es-
tratosfera de lo divino, o así me
siento al menos, pero luego no es-
toy en la estratosfera sino en la ca-
lle tomándome unas tapas con mis
amigos. Que precisamente eso es
lo que te permite luego irte a la es-
tratosfera de verdad, sin chorra-
das. Esa cosa beethoveniana y ro-
mántica me parece cutre y sobre
todo, en el fondo, infantil.
–¿Qué grado de dificultad añade
a su oficio, si lo añade, el hecho
de vivir desde hace tantos años
en Sevilla?
–No lo sé, sinceramente. La difi-
cultad es la época, más que cual-
quier otra cosa. Si yo hubiera vivi-
do desde los 25 años en Berlín a lo
mejor sería mucho más famoso en
todo el mundo, y puede también
que hubiera hecho una música di-
ferente y estuviera menos satisfe-
cho con ella, o tendría menos ca-
pacidad de encerrarme en mí mis-
mo, que es lo que ganas estando
fuera de los centros. Ahora estoy
aquí, luego puede que esté en otro
sitio, y nunca sabes si es bueno o
malo. Para eso soy muy existencia-
lista. Pero seguro que vivo mucho
mejor en Sevilla que en Madrid, y
con el mismo dinero.
–Usted apoyó la candidatura a la
dirección de la ROSS de Karel
Mark Chichon, que tiene inten-
ción de recurrir el proceso al final
del cual fue elegido Axelrod...
–Me acabo de enterar... No estoy
muy al tanto de estas cosas, como
ve. Apoyé a Chichon porque su
proyecto me parecía estupendo.
Por eso nos reunimos gente de la
música, para, al menos, opinar.
Me parece bien que recurra. Sería
bueno que estos procesos se deja-
ran en manos de la gente de la mú-
sica, que hubiera un comité, ¿o es
que en Sevilla no se puede reunir
a siete u ocho personas con cierto
peso internacional?, y que su opi-
nión tuviera peso real, eso me pa-
recía razonable pero no es lo que
se ha hecho. Es lo único que puedo
decir. Más allá de eso, lo que sé es
que el PSOE y el PP andaban a la
pelea y al final se tomó esa solu-
ción de compromiso. Aquí, al final,
siempre se reduce todo a la dispu-
ta entre PP y PSOE.

3 ‘Entreacto y luz magenta’. Or-
questa Sinfónica Conjunta. Hoy
a las 20:00 en la Escuela de Inge-
nieros. Entrada libre previa recogi-
da de invitación en el Cicus.

MJ LÓPEZ

César Camarero (Madrid, 1962), ayer en el centro de Sevilla tras realizar la entrevista.

“No me gustan los ‘a prioris’, se trata
de que la música te toque, no hay más”

● Madrileño afincado en Sevilla y uno de los autores de mayor prestigio internacional de las

últimas décadas, estrena hoy en Ingenieros una obra orquestal, ‘Entreacto y luz magenta’

CÉSAR CAMARERO. COMPOSITOR Y PREMIO NACIONAL DE MÚSICA 2006

Rechazo la idea en la
que me formé de que si
a alguien no le gusta tu
música está equivocado
o no la ha entendido”

Con la ROSS, el PP
y el PSOE andaban a la
pelea y hubo una solución
de compromiso; al final
todo se reduce a eso”
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La Vir|en de Murlllo subastada./XlCorr~o

La Dolorosa de Murillo
sale por 38.000 euros

~*La casa Setdart ha
adjudicado por 38.000 eu-
ros -muy lejos de los
2o0.000 estimados inicial-
mente- una Dolorosa del
artista sevillano Bartolom~
Esteban Murillo, datada
entre 1670 y 168o, que ha
sido subastada de forma
online. Fuentes de la sala
explicaron a Europa Press
que ese ha sido el valor al-
canzado en las pujas, que
estuvieron abiertas hasta
pasadas las 18.oo horas de
ayer mattes.

Esta Dolorosa de Murillo
es un 0leo sobre lienzo de

94x68,5 centimetros que ha
formado parte de una colec-
ci6n familiar desde hace mSs
de cien afios. Un informe rea-
lizado pot Enrique Valdivieso,
catedr~tico de Historia del Ar-
te de la Universidad de Sevilla,
sefiala que la pieza presenta
las caracteristicas propias del
arte de Murillo y precisa que
~se trata de una representa-
ci6n que, debido a su enorme
0xito entre la clientela sevilla-
na, el maestro repiti6 en varias
versiones, en cuya realizaci6n
intervinieron los miembros de
su obrador, es deck, sus disci-
pulos y colaboradores~, apun-
ta el experto. ̄
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No soy deCCOO

No pertenezco ni he pertenecido
nunca al sindicato Comisiones
Obreras, pero en el folleto publi-
cado por dicha asociación relativo
a las elecciones sindicales de la
Universidad de Sevilla figuro co-
mo uno de sus candidatos al Comi-
té de Empresa PDI Laboral. Tam-
poco dicho sindicato me ha solici-
tado autorización para nominar-
me a tal efecto. De esta circuns-
tancia me he enterado ayer a tra-
vés de un compañero. Saludos. Li-
no Álvarez Reguillo (Sevilla)

Iluminación acertada

Ayer por la tarde pude alegrarme la
vista, primero con la compañía de
los ojos que iluminan las calles de
mi alma, los de mi hija, y después
con la iluminación navideña de las
calles del centro de Sevilla. En
otros años me había parecido, so-
bre todo en la Avenida de la Cons-
titución, un tanto “feriante”, por
decirlo moderadamente; sólo le
faltaban los puestos de La Tartana
de La Tere, con sus hamburguesas
y perritos calientes, en la Plaza
Nueva, y el de Chocolatería y chu-
rrería Hermanos Pernía, en la
Puerta de Jerez, como dirían en
Castilla, donde hablan tan bien el
castellano, o en la puertajere, como
decimos por aquí, en un andaluz
perfecto. Pues sí, bajo mi modesto
entender, este año la iluminación
está preciosa, con los motivos ale-
góricos al puente de los puentes, el
de Triana, en Sierpes y Tetuán, las
estrellas engalanadas en la estre-
chez coqueta de las calles Francos

y Cuna, y la mezcla vanguardista
ya vista el pasado año entre lo ilu-
minado y la Plaza del Salvador. La
Avenida de la Constitución, refleja
este año el gusto de encandilar la
mirada, visto desde la curva donde
se avista frente al edificio de Tele-
fónica, la lejanía cercana, de tan
ilustre calle. Levantas en este pun-
to la mirada, con la noche apareci-
da, y tras los exornos navideños se
vislumbra el pespunte de la Giral-
da, que parece esconderse para ce-
derle el protagonismo. Sí, el año
próximo hay elecciones y se nota;
pues sí, ahora a la oposición le pa-
rece excesivo el gasto y a los empre-
sarios consecuente para atraer las
compras. Si no se ponen de acuer-
do, con independencia de creen-
cias o no, de tradiciones o no, ni pa-

ra colocar la iluminación a gusto de
casi todos, siendo simple el consen-
suar este asunto, por el bien y bene-
ficio común, ¿en qué se van a poner
de acuerdo, en qué?. Permítanle a
esta nuestra ciudad, que tan bien
dibuja la niebla, la lluvia, el sol, el
día, la noche, la cal, el albero, la te-
ja y cualquier color que se asome,
que refleje la luz por unos días, que
viene a aprender en su cielo, como
ha de mostrarse para, fundida en
la noche, dejar de ser artificial, pa-
ra disfrutar de su firmamento. Jo-
sé Manuel Vázquez (Sevilla)

Esteban

● Las cartas no deben exceder
de las 20 líneas y han de estar
firmadas, indicando el DNI
y el domicilio.

CARTAS AL DIRECTOR Correo: Calle Rioja, 14-16 e-mail: cartas@diariodesevilla.es Fax: 95 450 62 22

Nos sentimos estafados
Todos nos sentimos nuevamente estafados, sobre todos los que confiá-
bamos en unos jóvenes que, al no haber tenido parcelas de poder, esta-
rían limpios de corrupción, porque ésta no depende de la cantidad, sino
de la actitud y hasta de la aptitud, diría yo, y han demostrado con cre-
ces que poseen actitud y aptitud para la corrupción. Uno, Errejón, se
aprovecha de una beca a la que sólo concurre él, 1825 euros mensuales
(otra cosa es que además habría que investigar cuántas hay de este tipo
y eficacia y si España puede permitírselas), no sólo no cumple el hora-
rio sino que cobra, además, del partido 1.400 euros. Pero, qué pena, só-
lo ha sido el fallo de “un papel administrativo”. Iglesias crea una pro-
ductora y la registra como si fuera una ONG para ahorrarse pagar y ob-
tener beneficios, cobrando y pagando a los trabajadores en B, con lo
que su parecido con Urdangarín queda bien patente. Otra cosa es cuan-
do dice que él va a las tertulias gratis –¿cuánto le cuesta a los de cual-
quier partido hacerse propaganda que a él le ha salido gratis?– y hasta
cuando lo han cogido y han tenido que dar explicaciones, no se han di-
ferenciado de los que ellos han bautizado como “la casta”. Dicen que
van contra ellos y que lo difaman. Así que resulta que no son nada dife-
rentes, para nuestra frustración.María José Rodríguez (Sevilla)

EDITORIAL

LA UNIVERSIDAD
ESTÁ POR ENCIMA

E
L gasto de al menos 380.000 euros reali-
zado por el anterior equipo de gobierno
de la Universidad de Cádiz y abonado me-
diante las tarjetas visa concedidas al rec-

tor, los vicerrectores y otros altos cargos de la insti-
tución debe ser investigado. Los detalles de estos
pagos, en el periodo 2007-2011, publicados por
este periódico, revelan que la mayor parte de estos
gastos –que ascendieron globalmente al menos a
380.000 euros en la etapa considerada– no pue-
den ser correctamente justificados ni responden a
actividades institucionales. Queda claro que mu-
chos se han derivado de actos particulares o vin-
culados al tiempo de ocio de los directivos de la
UCA en las fechas analizadas. El pago con fondos
públicos de compras en supermercados, aloja-
mientos en hoteles y comidas ajenas al trabajo del
rector o los vicerrectores no tienen encaje en el
funcionamiento lógico y adecuado de una univer-
sidad plenamente inmersa en los recortes y res-
tricciones financieras que las autoridades han te-
nido que imponer en todas las universidades an-
daluzas. Por eso es exigible una investigación ur-
gente y rigurosa de estas presuntas irregularida-
des, que ya ha sido exigida por el Consejo Social de
la UCA y por la Junta de Andalucía, que parece lla-
mada a impulsar decididamente la aclaración de

este caso con visos
de escándalo. Al ac-
tual equipo de go-
bierno de la Univer-
sidad de Cádiz, que
ha mejorado nota-
blemente la gestión
y que acabó con
esas prácticas, hay
que reprocharle

que actuara con sentido endogámico y no denun-
ciara los abusos cometidos. La Universidad de Cá-
diz, como institución, no debe ver comprometido
por estos hechos su prestigio, presencia y capaci-
dad de servicio a la provincia. No es la Universidad
la que está en entredicho, sino un aspecto concre-
to de la gestión de uno de sus equipos directivos.
Precisamente el valor de la propia institución y la
salvaguardia de su dignidad y buen nombre son
un acicate más para que las irregularidades detec-
tadas sean aclaradas y para que si algunas perso-
nas, con nombres y apellidos, han hecho una utili-
zación indebida e injustificable del dinero públi-
co, sufran el repudio social e institucional al que
su conducta las haya hecho merecedoras. Ello
también exigiría que la investigación se produzca
con celeridad y se tramite con rigor. La sociedad
está enormemente sensibilizada por los episodios
de corrupción política y deterioro de las institu-
ciones, y tentada de volcarse en condenas genéri-
cas e indiscriminadas y en atribución de responsa-
bilidades que sólo una indagación serena y estric-
ta debe establecer. La Universidad de Cádiz está
por encima de esta tormenta inesperada.

Urge investigar las
presuntas anomalías
en el uso de tarjetas en
el pasado para salvar
el buen nombre de la
Universidad de Cádiz
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La familia Pujol,
imputada por ocultar
la fortuna familiar3 30

La defensa de la Infanta
se equivoca de cuenta al
ingresar los 587.000 euros 331

El Betis se centra ya en
el ascenso al caer en Copa
con el Almería (2-1) 3DP 2 A 5
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Año XVI. Número 5.726

La auditoría de la Universidad de
Cádiz censura gastos poco éticos

El proyecto para reformar el
Paseo Juan Carlos I se atasca

Susana Díaz enfría el
debate interno y avisa
de que no quiere “líos”

26 POLÉMICA POR EL LIDERAZGO EN EL PSOE

9 URBANISMO TIENE QUE DECLARAR DESIERTO POR SEGUNDA VEZ EL CONCURSO

33 EL ATENTADO MÁS GRAVE EN EL PAÍS EN LA ÚLTIMA DÉCADA CAUSA CONMOCIÓN EN TODO EL MUNDO

ARSHAD ARBAB / EFE

● El informe interno, que se dará a conocer hoy al Consejo Social, los considera
excesivos, aunque legales ● En tres restaurantes se gastaron más de 160.000 euros

NINGUNA UNIVERSIDAD ANDALUZA DA TARJETAS A SUS EQUIPOS DE GOBIERNO 3 2 A 4 / EDITORIAL 6

Matanza de niños
en un colegio
de Pakistán
● Más de
cien escolares
perecen en el
asalto talibán
a una escuela
dirigida por
militares

Uno de los niños
heridos en el

asalto al colegio
de Peshawar.
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M. M. F. CÁDIZ

El anterior equipo rector de la
Universidad de Cádiz (UCA) se
gastó en tres locales hosteleros
de Cádiz la suma total de 162.019
euros en cuatro años. Este dato,
uno de los más llamativos, al
igual que las reticencias del Gabi-
nete de Auditoría por lo “eleva-
do” de algunas facturas y la ac-
tuación “poco oportuna o poco
prudente” del equipo, figuran en
la auditoría interna encargada
por el Consejo Social, que se pre-
sentará a su reunión de pasado
mañana. Entre otras cantidades
totales también llama la atención
el casi medio millón de euros que
cargó en cuatro años a la institu-
ción a través de su presupuesto el
vicerrectorado de Investigación,
al frente del cual estaba Francis-
co Antonio Macías, y de los cua-
les casi 2.800 euros fueron sólo
para gasto de gasolina del coche.

La auditoría tiene origen en
una anterior sesión que mantu-
vieron distintos miembros del
Consejo Social con el profesor
Penagos, “en la que éste expone

su preocupación por algunos as-
pectos de las cuentas de la Uni-
versidad”, según consta en el do-
cumento al que ha tenido acceso
este periódico y que corrobora
las informaciones publicadas en
estos días. Tras la petición del
profesor, el Consejo decidió en-
tonces dirigirse al rector y solici-
tarle un informe de valoración al
Área de Auditoría. A este informe
hacía referencia la UCA en el co-

municado que emitió el pasado
lunes tras las primeras noticias
sobre el uso abusivo de las tarje-
tas corporativas por parte del
equipo rector de Diego Sales.

El profesor Penagos solicitó in-
formación de gastos relativos a
diversos tipos de gastos. Esto se
concretaba en una lista de siete
puntos que la auditoría interna
contesta uno por uno con mayor
o menor concreción según el ac-

ceso que pudo tener a la informa-
ción. La primera petición era la
del listado de los beneficiarios y
tipo de tarjeta visa utilizado en
los últimos ocho años del ante-
rior equipo rector. La respuesta
del gabinete universitario de Au-
ditoría y Control Interno aclara
que “disponían de esas tarjetas el
rector, el gerente, los vicerrecto-
res y los directores generales, du-
rante el tiempo que permanecie-

ron en el cargo”. El gabinete ad-
mite la idoneidad de las tarjetas
para ciertos pagos y compras, pe-
ro matiza que “como es natural,
el uso ha de ser adecuado, opor-
tuno y responder al principio de
prudencia”, cosa que luego pon-
drá en discusión en alguno de los
casos relatados.

La segunda petición del profe-
sor era una relación detallada de
las facturas pagadas con cada
una de las tarjetas en cada año.
La secretaría general encomen-
dó en concreto comprobar los
pagos a Makro e Ikea. En el pri-
mero se da cuenta de cinco gas-
tos entre 2007 y 2010 asociados
a la cuenta del rector, por un to-
tal de 1.396,82 euros. Los apun-
tes rondaban siempre los 300 eu-
ros, excepto uno de algo más de
18. Estos gastos se justificaron
como “compra de lotes de bote-
llas y dulces para regalos institu-
cionales, según constan en las
facturas”. En cuanto a Ikea Sevi-
lla, se consigna un gasto de
919,31 euros en septiembre de
2008, asociada a la tarjeta de la
directora general de Acción Soli-

La auditoría cree que el gasto
en bares fue “poco prudente”
● El informe interno de la UCA registra
facturas por 162.000 euros en tres locales

● El anterior equipo rectoral pasó numerosas
comidas por “prolongación de jornada”

Despilfarro en la
Universidad de Cádiz

EN PORTADAEN PORTADA

LOS NÚMEROS
5

162.019€
Comidas en Cádiz. Las fac-
turas sólo hacen referencia a
gastos en 4 años en el res-
taurante El Faro, el bar Vee-
dor y la cafetería Chamara.

497.517€
Gastos del Vicerrectorado.
En el departamento de Investi-
gación esta fue la cantidad im-
putada entre los ejercicios
2008 a 2011.

2.729,89€
Combustible. La cifra se refiere
al gasto de gasolina para su coche
que pasó el vicerrector de Investi-
gación. La auditoría ve estas fac-
turas fuera de la norma.

1.396,82€
Compras en Makro. El informe
interno recoge que este gasto en la
tarjeta del rector en los diciembres
de 2007-10 era en botellas y dul-
ces para regalos institucionales.

919,31€
En Ikea Sevilla. Gastos en la tar-
jeta de la directora general de Ac-
ción Social y Solidaria en materia-
les para la Escuela Infantil del
Campus de Puerto Real.

La ex secretaria general de la UCA, Ana Rodríguez Tirado, junto al ex rector, Diego Sales, en un acto institucional.

Indignación entre los estudiantes,
que piden responsabilidades

La Asociación Estudiantil con-
tra la Precariedad ha convoca-
do una concentración en el au-
la magna de Filosofía el próxi-
mo jueves a las 9:30 para mos-
trar su indignación por el uso
que el anterior equipo rector
hizo de las tarjetas, mientras
“se nos endurecían las condi-
ciones económicas para acce-
der a la universidad, se perdían
plazas de profesores e investi-

gación y se recortaban los pre-
supuestos”. Con el dinero gasta-
do en comidas y viajes, asegu-
ran, se podrían haber pagado
500 matrículas o 1.500 exáme-
nes de B1, imprescindibles para
poder obtener el grado. Además,
este colectivo afea al actual
equipo rector que supiera de la
existencia de las tarjetas y de
sus gastos y “no haya hecho na-
da por investigarlos”. Cartel de la concentración.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EN PORTADA

77000

14708

Diario

1555 CM² - 180%

7201 €

1-3

España

17 Diciembre, 2014



EN PORTADA

DIARIO DE SEVILLA | Miércoles 17 de Diciembre de 2014 3

daria, que “se corresponde con la
adquisición de materiales varios
para la Escuela Infantil del Cam-
pus de Puerto Real”.

Los puntos tercero y cuarto ha-
cen referencia a un viaje a Méxi-
co por el rector en pleno período
electoral, en junio de 2011,
acompañado por dos profesores.
El informe no recoge sus nom-
bres, que son Alberto Ramos San-
tana y Marieta Cantos Casenave.
La auditoría refiere como gastos
los tres billetes de avión, un pago
con tarjeta de una invitación a
autoridades universitarias mexi-
canas y pagos correspondientes a
“indemnización por razón del
servicio”. Según el informe, “se
realiza una búsqueda de otros
pagos” realizados a los dos profe-
sores acompañantes “sin que la
búsqueda arroje ningún dato”.

El profesor Penagos pregunta-
ba expresamente por gastos del
equipo rector en los restauran-
tes El Faro, Chamara y Veedor de
Cádiz, y la auditoría registra un
importe total de 162.019 euros,
que incluyen consumiciones por
prolongación de jornada. Tras
proporcionar este dato, el gabi-
nete autor del informe resalta
que “no es posible conocer si se
ha cumplido o no” con el regla-
mento sobre estas indemniza-
ciones y sus límites, ya que en al-
gunos casos no se conoce el nú-
mero de comensales y en otros la
factura engloba varios servicios.
Y pone un ejemplo claro: “14 co-
midas varias entre los días 8 de
octubre y 14 de noviembre con
motivo de prolongación de...”.

Es significativa la aclaración
de la auditoría sobre que un nú-
mero importante de facturas se
imputan a gastos en Atenciones
Protocolarias y Representativas,
que el informe considera en al-
gunos casos como “elevado”, lo
que considera “poco oportuno o
poco prudente” desde “el punto
de vista ético o moral”, aunque
“legalmente no existe ninguna
restricción al importe máximo”
por este concepto.

Tampoco comparte los autores
del informe que el vicerrector de
Investigación pasara 2.729,89
euros de gastos de combustible
para su vehículo. Según los audi-
tores, la normativa no contempla
los gastos de gasolina, sino que
los gastos de locomoción en vehí-
culo particular se indemnizan
con una cantidad que en la actua-
lidad está establecida en 0,19 eu-
ros por kilómetro. Pero aquí vuel-
ven los autores de la investiga-
cioón a encontrar dificultades
para valorar si el gasto sería equi-
valente a este concepto, “al no
disponer de la información sobre
el kilometraje realizado”.

LA CIFRA 7 Relaciones detalladas
La auditoría se origina por la petición de un profesor
sobre los gastos de la universidad gaditana

P. I. CÁDIZ

El consejo de gobierno de la
Universidad de Cádiz acordó
ayer por unanimidad, en una
reunión que se prolongó du-
rante más de tres horas, acla-
rar todos y cada uno de los
gastos derivados de las tarje-
tas entregadas a vicerrectores
y algunos directores generales
durante el anterior mandato.
El caso de las tarjetas, aborda-
do en el tercer punto, el del in-
forme rector, protagonizó ca-
si todo el encuentro, en el que
hubo una asistencia nutrida
de sus miembros y donde se
respiraba un ambiente de
preocupación y tristeza.

Eduardo González Mazo, en
su intervención, leyó la nota de
la Universidad de Cádiz en la
que se afirmaba que todos los
gastos de las tarjetas estaban
controlados y aprobados por la
Cámara de Cuentas. En el capí-
tulo de preguntas, hubo miem-
bros del Consejo que conside-
raron que la nota no era sufi-
ciente, ni había aclarado debi-
damente que la mayor parte de
los gastos tenían justificación y
que había otros que, aún sien-
do legales, no eran ni “éticos ni
estéticos”.

Al rector se le dijo, por parte
de miembros del Consejo So-
cial, que no había sido suficien-
te con la supresión inmediata
de estas tarjetas y que se debe-
ría haber indagado en estos

gastos con anterioridad para tener
claro el uso adecuado por un lado
y, por otro, para haber evitado que
se hubiera dañado la imagen de la
institución.

González Mazo se ofreció a ha-
cer un recuento completo de los
gastos ocasionados por el uso de
estas tarjetas, si bien insistió en
que es un trabajo arduo al tener
que cotejar centenares de apuntes
bancarios con sus correspondien-
tes facturas y contando con que se
trata de gastos que, en algunos ca-
sos, se remontan siete años atrás.
De este modo, como manifestaba
un integrante del consejo “ni se va
a tapar, ni se ocultarán prácticas
inadecuadas”.

Miembros del Consejo tomaron

la palabra para lamentar que la
aparición pública de los detalles
de las tarjetas haya supuesto infor-
maciones en las que se percibe que
el gasto inadecuado era una gene-
ralidad, cuando las dudas asaltan
en casos muy puntuales. Para
ellos, la UCA tendría que haber si-
do más contundente en su nota y
exigir rectificaciones a la publica-
ción de las tarjetas que afectaban
a personas “de trayectoria inta-
chable”, al tiempo que se conside-
raba que se había insistido poco en
que muchos de los componentes
del anterior equipo rectoral ha-
bían hecho un uso moderado de
las tarjetas. Otros piensan que
simplemente el gasto en comidas
era absolutamente desmesurado

para una institución como la UCA
y que se debería haber atajado mu-
cho antes a través de los controles
internos de la institución.

En cualquier caso, algunos de
los miembros del anterior gobier-
no consideraron que es necesario
conocer cómo salieron esos docu-
mentos de la Universidad, ya que
apuntan que podría ser ilegal dar
publicidad a contabilidades inter-
nas. Otros consideran que son do-
cumentos públicos y que el proble-
ma no era que hubieran visto la
luz, sino lo que en ellos se refleja-
ba y lo que había percibido la co-
munidad universitaria de su con-
tenido: “No miremos el dedo, mi-
remos a la luna”, se llegó a decir.
Se habló de que con la demanda
actual de transparencia de las ins-
tituciones argumentos de este tipo
no tienen sentido.

En todo momento se insistió
desde el equipo del rector que
ninguno de sus antecesores en
los cargos había cometido irre-
gularidades, aunque se podía
admitir que vistos todos juntos
y con la sensibilidad actual en la
sociedad se podía considerar
excesivo. “Se está juzgando con
ojos de ahora hechos del pasa-
do”, había llegado a comentar
uno de los cargos de Diego Sales
que utilizaron esas tarjetas.

Terminada la reunión, algu-
nos miembros del consejo al-
morzaron en el comedor de la
facultad de Ciencias de la Edu-
cación, donde el menú cuesta 4
euros con 15 céntimos.

El consejo de
gobierno admite
que no hubo
“ética ni estética”
● El actual equipo rector de la UCA sostiene

que los gastos son legales y están controlados

El informe considera

“elevado” el gasto en

atenciones de protocolo

y representación

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El rector, Eduardo González Mazo –a la derecha–, en el acto de su toma de posesión junto a su antecesor Diego Sales.

Sales: “El pago con tarjetas visa tiene todos los controles”
El ex rector, Diego Sales, en de-
claraciones a Canal Sur, defen-
dió que el uso de tarjetas visa
por su equipo rectoral estaba
sometido a todos los controles:
“Es lo mismo que presentar una
factura”. Consideró preocupante
que se hubiera entregado esta

“Parece que intentan sacar fue-
ra... cuando hay otras vías para
denunciar lo que se considere
oportuno”. Afirma además que
antes de que él llegara, al me-
nos desde el año 98, miembros
de los equipos rectores conta-
ban con tarjetas.

documentación y que se hubiera
dado a conocer sin un examen de
esos gastos. Los impresos de jus-
tificación, las auditorías internas
y externas, justifica Sales, garan-
tizaban que los gastos estaban
relacionados con necesidades de
la institución. “Hay cosas que no

se entienden. Son gastos que for-
man parte del desempeño de la
función”. El ex rector lamentó el
daño personal e institucional al
darse a conocer los datos, e in-
cluso interpretó que también es
un daño que se extiende a la ima-
gen de toda la provincia de Cádiz.
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EN PORTADA Despilfarro en la
Universidad de Cádiz

P. Ingelmo CÁDIZ

El claustro universitario de la
UCA reunido el 29 de noviembre
de 2005 bajo la presidencia del
rector Diego Sales aprobó un có-
digo ético, el denominado Códi-
go Peñalver, por el cual deberían
conducirse todos los miembros
de la comunidad universitaria.
Formaba parte del programa de
transparencia que llevaba a las
elecciones de 2003 el equipo del
flamante rector. Estos ‘manda-
mientos eran el resultado de
aquella promesa.

En el capítulo 2, dedicado a los
cargos académicos, se afirma lo
siguiente: “Las conductas ética-
mente dudosas de los cargos aca-
démicos son aquellas que, sin lle-
gar a contravenir ninguna ley o
norma jurídica o estatutaria vi-
gente, repiten o se asemejan a al-
gunos comportamientos recha-
zables”. Entre esos comporta-
mientos rechazables se encuen-
tra el punto 12: “El abuso, es de-
cir, el uso innecesario y superfluo
de los medios que la administra-
ción pone a disposición de los
cargos académicos para cumplir
su función: dietas, almuerzos de
trabajo, viajes, automóviles ofi-
ciales, mobiliario, etc.”

Gracias a la documentación
que se ha dado a conocer en los
últimos días se observa que se
vulnera claramente el Código Pe-
ñalver en el abuso de almuerzos
de trabajo. Cerca del 70% de los
gastos corresponden a este apar-
tado, siendo materialmente im-
posible que una Universidad co-
mo la de Cádiz tenga que afron-
tar tantos compromisos, cente-
nares de comidas, pagadas con
las 17 tarjetas de las que se tiene
constancia que existían y que su-
pusieron un coste, reconocido
por la propia Universidad, de
más de 160.000 euros.

También en el capítulo de los
abusos en automóviles oficiales
podría incluirse los desorbita-
dos gastos en taxis utilizados
por el vicerrector de Investiga-
ción, Francisco Antonio Macías,
que llegó a realizar, entre otros
muchos, un desplazamiento a
Córdoba que le costó a su depar-
tamento 388 euros, ya que dis-
puso del vehículo durante toda
la jornada. La defensa que se ha-
ce de un ahorro de tiempo e in-

cluso de dinero a través de los
taxis habituales de la UCA es di-
fícilmente defendible a la vista
de esta carrera.

En cuanto a los viajes, las tarje-
tas tienen entre sus apuntes vue-
los en primera y estancias en al-
gunas magníficas cadenas hote-
lera (Sheraton, Westin...).

La Universidad de Cádiz tiene
un presupuesto de 127 millones
de euros y es la decimoquina uni-
versidad española según el ran-
king Issue, con un índice de 0,8.
Si nos fijamos en este índice en el

apartado de investigación, la
UCA desciende hasta el penúlti-
mo puesto. Esta clasificación re-
sulta del volumen total de resul-
tados –docentes, de investiga-
ción y de innovación y desarrollo
tecnológico de las universidades
españolas– y, por tanto, el tama-
ño de la Universidad juega un pa-
pel en la misma junto con la pro-
ductividad de cada institución.
La Complutense –que no se en-
cuentra ni entre la primeras 200
del mundo– tiene un presupues-
to de 510 millones, es la primera

en el ranking issue con un índice
del 4,3. Son escalas que, segura-
mente, se deberían haber tenido
en cuenta a la hora de la contra-
tación de vuelos y hoteles por al-
gunos órganos de gobierno, no
por todos, ya que el despilfarro se
encuentra concentrado en unos
pocos casos, no en la totalidad de
aquel equipo rector.

Recuerdan los defensores de la
gestión de Diego sales la drástica
reducción de la deuda, que se en-
contraba en 60 millones cuando
él llegó al cargo. Pero esta reduc-

ción se produjo gracias a unas
mayores inversiones públicas y a
recortes y precarización del tra-
bajo en la Universidad, no por-
que se gastara menos en repre-
sentación. De hecho, más allá de
los acuerdos puntuales, el gasto
en viajes se disparó en una cam-
paña de internacionalización de
la UCA que dio algunos resulta-
dos en cuanto a alumnos Eras-
mus, opero que no ha elevado el
nivel de calidad de la UCA en nin-
guno de sus índices.

Dice también el Código Peñal-
ver: “Cada cargo académico res-
ponde éticamente ante la comu-
nidad universitaria de las deci-
siones adoptadas. En general, el
no reconocimiento público, vo-
luntario y espontáneo, del error
o la falta cometida en una toma
de decisión (...) es un elemento
que agrava la falta o el error co-
metido”. Si es evidente que la co-
munidad universitaria conside-
ra, por las reacciones en los cam-
pus tras el conocimiento del uso
de las tarjetas, que hubo un error,
siguiendo el Código Peñalver, el
actual equipo rector debería re-
conocer que existieron errores en
el control de los abusos a los que
hace referencia el apartado 2.2.

JULIO GONZÁLEZ

La marca de la UCA, en una de las instalaciones de la institución.

¿Qué fue del
Código Peñalver?

● La Universidad de Cádiz se dotó en 2005 de un

marco ético en el que se recogía expresamente la

austeridad como una cualidad obligada de su gobierno

P. I. CÁDIZ

La Universidad de Cádiz ha pasa-
do del todo a la nada. De ser la
que más tarjetas tenía, un míni-
mo de 17, de todas las universida-
des andaluzas, en 2011 se elimi-
naron absolutamente todas. Una
decisión tan tajante tenía que ver
con la crisis, sí, pero también con

el conocimiento del nuevo equi-
po de que su uso había sido,
cuando menos, exagerado.

Otras universidades andaluzas
siguen manteniendo el sistema
de tarjetas, pero de un modo mu-
cho más restringido. Las univer-
sidades de Almería y Jaén, ade-
más de la Hispalense de Sevilla,
entregan tarjetas a sus rectores,

con un gasto muy fiscalizado.
Son tarjetas visa normales, no
Business Oro, con un tope de gas-
to de 30.000 euros, como era la
del rector Diego Sales.

Otras universidades han infor-
mado de que utilizan tarjetas, pe-
ro casi exclusivamente para com-
pras on line, por ser este modo de
pago de mayor comodidad a la ho-

ra de adquirir material para la
Universidad. Son los casos de
Huelva y de la Pablo de Olavide de
Sevilla. En la segunda es la vice-
rrectora de Nuevas Tecnologías la
titular de la tarjeta. El rector no
tiene tarjeta, pero sí que hay una
segunda visa, que está en poder
del conductor de la institución pa-
ra el pago de peajes y de gasolina.

La Universidad de Huelva es la
que más tarjetas tiene, cuatro.
Dos son para el mismo uso que en
la Olavide, es decir, compras on
line y gastos de gasolina y peajes,
por lo que también es el conduc-
tor el titular. Además, tanto el
rector como el gerente disfrutan
de tarjetas, aunque con un uso
muy limitado y para conceptos
muy puntuales. Entre las dos tar-
jetas de estos cargos han sumado
un gasto de poco más de mil eu-
ros en lo que llevamos de 2014.

Ni en las universidades de Má-
laga, ni Córdoba, ni Granada tie-
nen tarjetas.

Ninguna universidad andaluza otorga
tarjetas de crédito a sus equipos rectores
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No soy deCCOO

No pertenezco ni he pertenecido
nunca al sindicato Comisiones
Obreras, pero en el folleto publi-
cado por dicha asociación relativo
a las elecciones sindicales de la
Universidad de Sevilla figuro co-
mo uno de sus candidatos al Comi-
té de Empresa PDI Laboral. Tam-
poco dicho sindicato me ha solici-
tado autorización para nominar-
me a tal efecto. De esta circuns-
tancia me he enterado ayer a tra-
vés de un compañero. Saludos. Li-
no Álvarez Reguillo (Sevilla)

Iluminación acertada

Ayer por la tarde pude alegrarme la
vista, primero con la compañía de
los ojos que iluminan las calles de
mi alma, los de mi hija, y después
con la iluminación navideña de las
calles del centro de Sevilla. En
otros años me había parecido, so-
bre todo en la Avenida de la Cons-
titución, un tanto “feriante”, por
decirlo moderadamente; sólo le
faltaban los puestos de La Tartana
de La Tere, con sus hamburguesas
y perritos calientes, en la Plaza
Nueva, y el de Chocolatería y chu-
rrería Hermanos Pernía, en la
Puerta de Jerez, como dirían en
Castilla, donde hablan tan bien el
castellano, o en la puertajere, como
decimos por aquí, en un andaluz
perfecto. Pues sí, bajo mi modesto
entender, este año la iluminación
está preciosa, con los motivos ale-
góricos al puente de los puentes, el
de Triana, en Sierpes y Tetuán, las
estrellas engalanadas en la estre-
chez coqueta de las calles Francos

y Cuna, y la mezcla vanguardista
ya vista el pasado año entre lo ilu-
minado y la Plaza del Salvador. La
Avenida de la Constitución, refleja
este año el gusto de encandilar la
mirada, visto desde la curva donde
se avista frente al edificio de Tele-
fónica, la lejanía cercana, de tan
ilustre calle. Levantas en este pun-
to la mirada, con la noche apareci-
da, y tras los exornos navideños se
vislumbra el pespunte de la Giral-
da, que parece esconderse para ce-
derle el protagonismo. Sí, el año
próximo hay elecciones y se nota;
pues sí, ahora a la oposición le pa-
rece excesivo el gasto y a los empre-
sarios consecuente para atraer las
compras. Si no se ponen de acuer-
do, con independencia de creen-
cias o no, de tradiciones o no, ni pa-

ra colocar la iluminación a gusto de
casi todos, siendo simple el consen-
suar este asunto, por el bien y bene-
ficio común, ¿en qué se van a poner
de acuerdo, en qué?. Permítanle a
esta nuestra ciudad, que tan bien
dibuja la niebla, la lluvia, el sol, el
día, la noche, la cal, el albero, la te-
ja y cualquier color que se asome,
que refleje la luz por unos días, que
viene a aprender en su cielo, como
ha de mostrarse para, fundida en
la noche, dejar de ser artificial, pa-
ra disfrutar de su firmamento. Jo-
sé Manuel Vázquez (Sevilla)

Esteban

● Las cartas no deben exceder
de las 20 líneas y han de estar
firmadas, indicando el DNI
y el domicilio.

CARTAS AL DIRECTOR Correo: Calle Rioja, 14-16 e-mail: cartas@diariodesevilla.es Fax: 95 450 62 22

Nos sentimos estafados
Todos nos sentimos nuevamente estafados, sobre todos los que confiá-
bamos en unos jóvenes que, al no haber tenido parcelas de poder, esta-
rían limpios de corrupción, porque ésta no depende de la cantidad, sino
de la actitud y hasta de la aptitud, diría yo, y han demostrado con cre-
ces que poseen actitud y aptitud para la corrupción. Uno, Errejón, se
aprovecha de una beca a la que sólo concurre él, 1825 euros mensuales
(otra cosa es que además habría que investigar cuántas hay de este tipo
y eficacia y si España puede permitírselas), no sólo no cumple el hora-
rio sino que cobra, además, del partido 1.400 euros. Pero, qué pena, só-
lo ha sido el fallo de “un papel administrativo”. Iglesias crea una pro-
ductora y la registra como si fuera una ONG para ahorrarse pagar y ob-
tener beneficios, cobrando y pagando a los trabajadores en B, con lo
que su parecido con Urdangarín queda bien patente. Otra cosa es cuan-
do dice que él va a las tertulias gratis –¿cuánto le cuesta a los de cual-
quier partido hacerse propaganda que a él le ha salido gratis?– y hasta
cuando lo han cogido y han tenido que dar explicaciones, no se han di-
ferenciado de los que ellos han bautizado como “la casta”. Dicen que
van contra ellos y que lo difaman. Así que resulta que no son nada dife-
rentes, para nuestra frustración.María José Rodríguez (Sevilla)

EDITORIAL

LA UNIVERSIDAD
ESTÁ POR ENCIMA

E
L gasto de al menos 380.000 euros reali-
zado por el anterior equipo de gobierno
de la Universidad de Cádiz y abonado me-
diante las tarjetas visa concedidas al rec-

tor, los vicerrectores y otros altos cargos de la insti-
tución debe ser investigado. Los detalles de estos
pagos, en el periodo 2007-2011, publicados por
este periódico, revelan que la mayor parte de estos
gastos –que ascendieron globalmente al menos a
380.000 euros en la etapa considerada– no pue-
den ser correctamente justificados ni responden a
actividades institucionales. Queda claro que mu-
chos se han derivado de actos particulares o vin-
culados al tiempo de ocio de los directivos de la
UCA en las fechas analizadas. El pago con fondos
públicos de compras en supermercados, aloja-
mientos en hoteles y comidas ajenas al trabajo del
rector o los vicerrectores no tienen encaje en el
funcionamiento lógico y adecuado de una univer-
sidad plenamente inmersa en los recortes y res-
tricciones financieras que las autoridades han te-
nido que imponer en todas las universidades an-
daluzas. Por eso es exigible una investigación ur-
gente y rigurosa de estas presuntas irregularida-
des, que ya ha sido exigida por el Consejo Social de
la UCA y por la Junta de Andalucía, que parece lla-
mada a impulsar decididamente la aclaración de

este caso con visos
de escándalo. Al ac-
tual equipo de go-
bierno de la Univer-
sidad de Cádiz, que
ha mejorado nota-
blemente la gestión
y que acabó con
esas prácticas, hay
que reprocharle

que actuara con sentido endogámico y no denun-
ciara los abusos cometidos. La Universidad de Cá-
diz, como institución, no debe ver comprometido
por estos hechos su prestigio, presencia y capaci-
dad de servicio a la provincia. No es la Universidad
la que está en entredicho, sino un aspecto concre-
to de la gestión de uno de sus equipos directivos.
Precisamente el valor de la propia institución y la
salvaguardia de su dignidad y buen nombre son
un acicate más para que las irregularidades detec-
tadas sean aclaradas y para que si algunas perso-
nas, con nombres y apellidos, han hecho una utili-
zación indebida e injustificable del dinero públi-
co, sufran el repudio social e institucional al que
su conducta las haya hecho merecedoras. Ello
también exigiría que la investigación se produzca
con celeridad y se tramite con rigor. La sociedad
está enormemente sensibilizada por los episodios
de corrupción política y deterioro de las institu-
ciones, y tentada de volcarse en condenas genéri-
cas e indiscriminadas y en atribución de responsa-
bilidades que sólo una indagación serena y estric-
ta debe establecer. La Universidad de Cádiz está
por encima de esta tormenta inesperada.

Urge investigar las
presuntas anomalías
en el uso de tarjetas en
el pasado para salvar
el buen nombre de la
Universidad de Cádiz
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Andalucía
ANDALUCÍA

SEVILLA, 16 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El portavoz de UPyD en Andalucía, Martín de la Herrán, ha urgido este martes a los consejos sociales de
las universidades públicas que encarguen auditorías externas e independientes de todas sus cuentas para
comprobar qué cantidad de dinero se ha gastado de forma injustificada, y si el supuesto uso de "tarjetas
black" era una práctica generalizada en estas instituciones.

   En un comunicado, De la Herrán ha manifestado que la Cámara de Cuentas debería supervisar y verificar
cuanto antes cada una de las facturas de todas las universidades, de todos los gastos realizados y del uso que
se hace de las partidas presupuestarias para que se garantice su total fiscalización y el correcto
funcionamiento administrativo de estos organismos públicos.

   Al coodinador territorial de UPyD le resulta "alarmante e inadmisible" que las universidades puedan
carecer de los mecanismos de control administrativo requeridos, por lo que espera que se depuren todas las
responsabilidades, y en el caso de que se haya despilfarrado dinero que se exija el reintegro inmediato.

   En su opinión, se trata de una situación que daña la calidad y la imagen de la educación pública y que
supone un serio agravante a la situación de "asfixia" que atraviesa la comunidad universitaria, profesores,
alumnos y PAS, quienes sufren las consecuencias de la deuda de más de 600 millones que acumula la Junta
por "irresponsabilidad y mala gestión", y ahora de un posible dispendio por parte de sus dirigentes.

   Por último, ha reprochado a la Junta que estas supuestas irregularidades no tendrían lugar si ya estuviese
en vigor una ley de transparencia real que obligue a todos los organismos que reciben subvenciones públicas
a la publicación integral de todas sus cuentas y gastos.
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Educación
En la Comisión de Educación

MADRID, 16 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, comparecerá a petición propia este
miércoles en la comisión de Educación del Congreso para informar sobre las medidas para la modernización
y fortalecimiento del sistema universitario y otras políticas del departamento.

   Además, Wert acumula en esta sesión otras trece solicitudes de comparecencia del Grupo Socialista entre
las que destaca una petición para que explique la política de becas universitarias y, en particular, en lo que
respecta a las Séneca, las Erasmus, o la posibilidad de sustituir las becas por préstamos.

   En cuanto a la universidad, el PSOE pide que explique los principales problemas de la Universidad en
España, así como el contenido de las propuestas planteadas para la reforma universitaria, para que informe
detalladamente sobre la problemática que, por su especial peculiaridad, afecta a los Cuerpos Docentes
Universitarios.

   Mientras, desde CiU han pedido que dé cuenta sobre el desarrollo del inicio del curso universitario
2014/2015, a la vez que la Izquierda Plural quiere que explique las modificaciones en la convocatoria de
becas para estudios postobligatorios durante el curso académico 2014-2015.

   Desde el Grupo Mixto insisten a la hora de conocer si entre las intenciones del departamento de educación
se encuentra "la posibilidad de implantar el modelo anglosajón de substituir el sistema de becas universitarias
por un sistema de préstamos a devolver cuando se obtenga un trabajo con una remuneración determinada".
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El equipo de gobierno de 
la institución académica  
mantiene y refuerza 
algunas de las medidas 
para paliar los efectos  
de la crisis sobre la 
comunidad universitaria  
:: ANDREA G. PARRA 
GRANADA. Los gestores de la Uni-
versidad de Granada (UGR) no son 
tan optimistas sobre la salida de la 
crisis como lo es el presidente del 
Gobierno, Mariano Rajoy. En los pre-
supuestos de 2015 la institución uni-
versitaria granadina ha vuelto a in-
cluir medidas dirigidas «a continuar 
paliando» los efectos de la crisis eco-
nómica en la comunidad universi-
taria. La mayoría de líneas de actua-
ción se centran en programas que 
se han desarrollado estos años de di-
ficultades. Los dirigentes universi-
tarios pondrán, no obstante, un ma-
yor esfuerzo en el fortalecimiento 
en las ayudas para que los estudian-
tes paguen sus matrículas.  

El próximo año, los universita-
rios podrán beneficiarse, al igual que 
durante 2014, del aplazamiento de 
la forma de pago de los precios pú-
blicos de matrícula, hasta en ocho 
plazos, con carácter universal, a cos-
te cero para todos los estudiantes de 
la universidad granadina, median-
te la suscripción de acuerdos con en-
tidades financieras. Habrá también 
ayudas extraordinarias de carácter 

social, al objeto de que las familias 
de los estudiantes más necesitados 
puedan sufragar el importe de los 
precios públicos. 

Esas acciones son para los alum-
nos. Para el personal de administra-
ción y servicios así como docente e 
investigador se continuará con el 
programa de beneficios de precios 
públicos por matrícula para las fa-
milias. Este sector, además, se po-

drá beneficiar del impulso al efecto 
redistributivo de los programas de 
acción social, de forma que se po-
tencie la relación inversa entre ni-
vel de renta e importe de las ayudas 
percibidas. Asimismo, habrá un in-
cremento de determinados progra-
mas de acción social básica como 
guarderías, ayudas para libros y co-
medores. También habrá prórroga 
del periodo de disfrute de los asun-

tos particulares del año 2015 hasta 
el 31 de enero de 2016. 

En esta línea, en ese documento 
de medidas previstas para 2015 se 
arroja esperanza sobre el compromi-
so de la universidad granadina, de sus 
mandatarios concretamente, con el 
empleo. «Tal como reflejan las pre-
visiones presupuestarias dedicadas 
a gastos de personal durante 2015, el 
actual equipo de gobierno de la Uni-
versidad de Granada continuará cum-
pliendo con su compromiso en ma-
teria de empleo, tanto creando nue-
vos puestos de trabajo, dentro de los 
límites permitidos por las vigentes 
normas legales, como, en todo caso, 
manteniendo los puestos de trabajo 
actuales, a pesar de las restricciones 
financieras a las que el presupuesto 
de 2015 se ve sometido», se destaca. 
Compromiso, pero con los límites 
económicos y normativos. 

En la documentación aportada 
para los presupuestos, la gerencia uni-
versitaria subraya que «la desfavora-
ble evolución de las variables del ac-
tual entorno socioeconómico, junto 
con el cumplimiento de los compro-
misos del programa de gobierno del 
rector, nos obligan a que las dotacio-
nes presupuestarias del ejercicio eco-
nómico 2015 den cobertura finan-
ciera a una serie de actuaciones y me-
didas cuyo propósito específico resi-
de en minorar los efectos negativos 
de la actual crisis económica sobre 
las personas que integran nuestra co-
munidad universitaria, con especial 
atención a los colectivos más desfa-

vorecidos, y siempre desde el respe-
to a las normas reguladoras del cum-
plimiento de los objetivos de déficit 
y de deuda». 

Desde el ejercicio económico 2012 
el actual equipo de gobierno de la 
UGR está desarrollando un conjun-
to de actuaciones, las citadas ante-
riormente y alguna más, con el ob-
jetivo específico de atenuar los es-
tragos de la situación económica de 
miles de familias. Son muchas las 
variables que se pueden tomar como 
referente para saber cuáles han sido 
las consecuencias de la crisis en la 
institución universitaria granadina 
en los diferentes colectivos. En per-
sonal docente e investigador se sabe 
que ha bajado la cifra de trabajado-
res en la plantilla. En los alumnos 
se puede comprobar cómo la canti-
dad de dinero que percibían de las 
becas del Ministerio de Educación, 
por ejemplo, se ha reducido. Son 
más los estudiantes que han pedi-
do beca y más los becados porque 
sus familias no cuentan con recur-
sos.  

Minorización  
El gerente de la UGR explicará hoy 
estas medidas y el grueso del presu-
puesto para 2015 en el Consejo de 
Gobierno de la institución. El vier-
nes se abordará en el Consejo Social. 
El próximo año habrá un leve des-
censo con respecto al montante eco-
nómico inicial de 2014. Se quedará 
en los 400 millones de euros.  

El actual equipo de gobierno pre-
senta unos presupuestos que gestio-
nará solo medio año. El equipo de 
gerencia, ahora con Andrés Navarro 
al mando, y antes con Florentino 
García Santos, ha tenido que lidiar 
unos años muy difíciles, pero lo ha 
hecho sin olvidar las necesidades de 
los miembros de la comunidad uni-
versitaria que menos tienen. 

La UGR fortalecerá el próximo año  
las ayudas para el pago de matrícula 

La empresa Neuron Bio 
presenta su nuevo 
sistema para detectar en 
menores el síndrome de 
Smith-Lemli-Opitz 

:: IDEAL  
GRANADA. La empresa Neuron 
Bio presentó ayer en Granada la 
patente de un nuevo método para 
el diagnóstico de menores afecta-
dos por el síndrome de Smith-
Lemli-Opitz (SLOS), una enferme-
dad ultra rara que provoca retraso 
mental y otras anomalías y que 
afecta a uno de cada 40.000 naci-
mientos. 

El avance, presentado en el Hos-
pital Virgen de las Nieves de Grana-
da, ha contado con la colaboración 
del departamento de Odontología 
de la Universidad de Granada, la Fun-
dación para la Investigación Biosa-
nitaria de Andalucía Oriental (Fibao) 
y los hospitales públicos granadinos, 

que han aportado pacientes para el 
estudio previo de investigación. 

El síndrome SLOS es una enfer-
medad rara pediátrica y hereditaria 
que se debe a un error congénito de 
la biosíntesis del colesterol, causa-
do por la deficiencia de la enzima 7-
dehidrocolesterol reductasa. 

Según ha informado el director 
general de Neuron Bio, Javier Bur-
gos, esta enfermedad infantil se da 
en uno de cada 40.000 nacimien-
tos y produce retraso mental, ano-
malías en cerebro y en otros órga-
nos, disminución del tono muscu-
lar y retraso en el crecimiento. Las 
expectativas de vida son limitadas, 
ya que uno de cada cuatro niños 
no alcanza los dos años de vida. 

El interés en esta enfermedad 
se encuadra en el estudio de la alte-
ración de los niveles de colesterol 
en el sistema nervioso, diana que 
comparte con enfermedades neu-
rodegenerativas asociadas al enve-
jecimiento, como en la enfermedad 
de alzhéimer, y donde Neuron Bio 

viene trabajando desde sus inicios. 
En la patente presentada se ha 

identificado un significativo perfil 
inflamatorio en los niños que pade-
cen SLOS, destacando tres marcado-
res con capacidad diagnóstica para 
este síndrome infantil. Estos resul-
tados permiten proponer el uso po-
tencial de antiinflamatorios para 

el tratamiento de los pacientes con 
esta enfermedad rara, así como la 
utilización de los tres marcadores 
para el diagnóstico y seguimiento 
de los enfermos de SLOS median-
te sencillas determinaciones en 
sangre. 

Además, la determinación de es-
tos biomarcadores puede proporcio-

nar nuevas dianas terapéuticas en la 
búsqueda de fármacos para el trata-
miento de esta patología pediátrica. 

Esta es la primera patente soli-
citada por la sociedad en el campo 
del diagnóstico de las enfermeda-
des del sistema nervioso central, 
y es fruto del trabajo realizado en 
los últimos años por Neuron Bio.

Patentan un método 
para diagnosticar una 
enfermedad ultra rara 

Los impulsores de la patente, en la presentación del nuevo método. :: IDEAL

Los alumnos podrán seguir aplazando los gastos de matrícula. :: R. L. P.
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Wert desiste de que el profesor de 
secundaria sea más generalista

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

E
n una decisión casi sin pre-
cedentes y, según apuntan 
algunas fuentes, forzada 
por barones territoriales 

del PP, el Ministerio de Educación 
decidió ayer retirar de la mesa de ne-
gociaciones su propuesta para la re-
forma de las especialidades de los 
docentes de secundaria. El docu-
mento, que abría la posibilidad a 
que los profesores de ESO, bachille-
rato y formación profesional impar-

El rechazo del mundo 
educativo, incluidos 
consejeros del PP, 
fuerza la marcha atrás

El ministro pretendía 
que los maestros  
impartieran materias 
ajenas a la suya

tieran clases de asignaturas ajenas a 
su especialidad, había suscitado tal 
rechazo que «no han tenido más re-
medio que rectificar», constató ayer 
Francisco García Cruz, secretario de 
enseñanzas públicas no universita-
rias de CCOO. 
 «A nadie se le escapa, además, que 
dentro de cinco meses habrá eleccio-
nes en muchas comunidades autó-
nomas, la mayoría gobernadas por 
el PP, y que no es el mejor momento 
político para impulsar un decreto 
que iba a ser muy impopular», agre-

gó García Cruz. «Eso es lo más lamen-
table de la política educativa de este 
Gobierno del PP: que va dando palos 
de ciego, que no sigue un hilo con-
ductor, con el desconcierto que eso 
genera entre la comunidad docen-
te», lamentó Josep Alsina, miembro 
de la Assemblea del Professorat de 
Secundària de Catalunya.
 La marcha atrás del ministerio 
que dirige José Ignacio Wert no es, 
sin embargo, definitiva. El departa-
mento ha comunicado a los sindica-
tos que hoy mismo les enviará una 
nueva redacción del borrador de de-
creto «de carácter técnico y básico 
para adaptarlo a las necesidades que 
exige la ley de mejora de la calidad 
educativa», la LOMCE, que empeza-
rá a aplicarse en primero y tercero 
de ESO a partir  de septiembre.

 La versión ministerial es que la re-
tirada del anteproyecto se ha decidi-
do de acuerdo con todos los sindica-
tos de enseñanza, reunidos ayer con 
Educación, y «después de que el an-
terior borrador presentado no haya 
alcanzado el consenso necesario». 
El nuevo documento, adelantaron 
fuentes del ministerio, respetará las 
condiciones recogidas en el decreto 
de especialidades actualmente en 
vigor, que data del 2008 y que no in-
cluye que los profesores puedan im-
partir materias de otras ramas de co-
nocimiento distintas a aquellas en 
las que están especializados. 

REUNIÓN EN MADRID / La nueva propues-
ta también será presentada hoy a los 
miembros de la comisión general de 
educación, donde participan las au-
tonomías, muchas abiertamente 
contrarias al primer borrador. Desde 
la Generalitat, se llegó a solicitar la 
mediación de los rectores para que 
convencieran al Gobierno central de 
la contradicción que podía provocar 
este decreto respecto al modelo de 
formación implantado por el plan 
Bolonia. «Es una propuesta que va en 
contra de la LOMCE y del espacio eu-
ropeo de la educación superior, don-
de se apuesta por la superespeciali-
zación. Lejos de eso, el ministro abre 
el melón para que los profesores sean 
cada vez más generalistas», alertaba 
Joan Mateo, secretario de Políticas 
Educativas  de la  Conselleria 
d’Ensenyament, tras conocer el con-
tenido inicial del decreto. 
 «Parece una normativa a la que 
solo guía un criterio: el ahorro. Pe-
ro sobre todo, no debería meter en 
el mismo saco la ESO, que es obliga-
toria para todos los alumnos, y el ba-
chillerato», criticó también enton-
ces Joan Maria Girona, miembro del 
consejo asesor en temas de forma-
ción de la asociación Rosa Sensat. 
 Además, el texto provocaba inse-
guridad jurídica para los docentes, 
denunció Alberto del Pozo, director 
general de Profesorado de Centros 
Públicos. «Ahora, cuando un profe-
sor da una materia ajena a su espe-
cialidad es porque se presupone que 
puede impartirla, que está capacita-
do. El decreto del ministerio no da 
opción ni al docente, ni al centro: 
obliga», añadió. H

33 Clase de Matemáticas de un grupo de segundo de ESO en el instituto Celestí Bellera de Granollers.

JOSEP GARCIA

Una organización 
mastodóntica para 
30.000 alumnos

33 Aunque no acabaron de poner-
se de acuerdo en el cómo, los 
miembros del claustro de la UPC 
coincidieron ayer en que es im-
prescindible ajustar las dimen-
siones de la universidad al mo-
mento actual. «En pocos otros lu-
gares hay una universidad con 
poco más de 30.000 estudiantes 
matriculados que tenga una es-
tructura de 42 departamentos», 
dijo un ponente en el debate de 
ayer. Un ejemplo: en la UPC con-
viven hoy tres departamentos de-
dicados solo a las Matemáticas.

La UPC se da año y medio para 
reducir su estructura a la mitad

M. J. I.
BARCELONA

Tres años después de la aprobación 
de su plan de viabilidad y con un dé-
ficit acumulado de 114 millones de 
euros, la Universitat Politècnica de 
Catalunya (UPC) acordó finalmen-
te ayer poner en marcha la tantas ve-
ces anunciada reforma estructural, 
que prevé reducir a prácticamente 

El rector Enric Fossas 
asegura que no se 
despedirán profesores

la mitad el número de departamen-
tos, que pasarían de los 42 actuales 
a 23, «para que sean más transversa-
les y operativos», alegó el rector, En-
ric Fossas.
 La decisión la adoptó ayer el claus-
tro de la universidad, no sin reticen-
cias y tras un largo debate de seis ho-
ras, en el que se concluyó, por 130 
votos a favor y 16 en contra, dar un 
plazo de 18 meses para que el equi-
po de gobierno de Fossas ponga en 
marcha el proceso de reestructura-
ción, que busca agilizar y evitar la 
actual multiplicidad de funciones. 

«A partir de ahí –subrayó el rector– 
se diseñará el futuro mapa de titula-
ciones de la universidad». «Si empe-
zamos por la remodelación de los 42 
departamentos actuales es porque 
consideramos que es un asunto con 
problemas urgentes», agregó, antes 
de asegurar que  «no hay ninguna in-
tención de despedir a profesores».

CAÍDA DE MATRÍCULA / A parte de la ne-
cesaria modernización de la univer-
sidad, que lleva 30 años con la mis-
ma estructura orgánica, los impul-
sores de esta reforma se escudan en 

la «muy relevante caída de la matrí-
cula y de la financiación», especial-
mente en los ámbitos de Telecomu-
nicaciones, Industriales y Minas.
 Las principales objeciones al pro-
yecto presentado por el equipo de 
gobierno llegaron, en el debate de 
ayer, de las escuelas de Arquitectu-
ra y de Edificación, que tendrán que 
fusionar varias áreas. Los ingenieros 
aeronáuticos protestaron porque su 
disciplina, «una de las que tiene más 
proyección de futuro», dijeron, se ha 
visto inicialmente incluida dentro 
de un macrodepartamento de Física 
e Ingenierías Aeronática y Nuclear.
 La propuesta inicial prevé la crea-
ción de un nuevo departamento de 
carácter humanístico, donde se in-
tegraría el profesorado que imparte 
diseño, idiomas e historia de la cien-
cia, entre otros. H

EL TEXTO DE NOVIEMBRE
J El texto que presentó el 
ministerio en noviembre abría la 
posibilidad a que un profesor 
que lleve décadas dando clases 
de Formación y Orientación 
Laboral en FP explicara 
Economía a alumnos de 
bachillerato. O que un geógrafo 
debiera dar clases a los 
estudiantes de Historia de la 
Música y la Danza. Se trataba de 
asignaturas afines a las suyas.

ASIGNATURAS DE 
ÁREAS AFINES

la propuesta

Reformas educativas LLL
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Las universidades privadas ingresan
1320 millones y esperan crecer en 2015
La facturaci6n supone un incremento del I por ciento de su volumen de negocio con respedo al afio
anterior. Tambi6n aumenta levemente el n~mero de alumnos, con 173.312 matriculados (0,6%)

P, G. N. MADRID

Con la llegada de la crisis en 2008
las universidades perdieron alum-
nado, que ha ido increment,4ndose
conforrne el mercado laboi~ ha pe-
dido especializaci6n. Afln asl, los
niveles no son comparables a los
afios 2003, 2004 y 2005. Las priva-
das se han visto tambi~n perjudi-
cadas y ban perdido alumnado de-
bido al alto coste de sus matriculas.
Con todo, capean la crisis con 6xi-
to. Han crecido de forma perma-
nente, con o sin crisis. Asi, en 9 cur-
sos aumentan en un 31 pot ciento,
con 40.000 alumnos m~is.

Las universidades privadas ce-
rrar/m 2014 con tm incremenm cer-
cano al 1 por ciento de su volumen
de negocio, hasta alcanzar los 1.120
millones de euros, y con la previ-
si6n de una "moderada" acelera-
ci6n del crecimiento en 2015, segfin
recoge el Estudio Sectores de DBK,
Universidades Privadas y Escuelas
de Negocios.

La facturaci6n agregada de las
instituciones privadas y escuelas de
negocios se situ6 en 2013 en 1.675
millones de euros, dando lugar a un
descenso de10,3 pot ciento respec-
to al afio anterior. Por contra, en
2011 y 2012 se registraron creel-
mientos del 4,8 y 2,4 pot ciento res-
pectivamente.

M~s alumnado
La facturaci6n de las escuelas de
negocios se estancm’~ en 2015, una
buena noticia despu6s del descen-
so del i por ciento en 2014 debido
a la debilidad de la demanda y la
fuerte presi6n sobre los precios. En
2013 obtuvo unos ingresos de 565
millones de euros, registrando un
descenso del 1,7 por ciento en com-
paraci6n con 2012.

En relaci6n al nflmero de alum-
nos matxiculados en carreras y gra-

Campus universitario de la Universidad Eumpea de Madrid. EE

LA DEBILIDAD DE LA
DEMANDA Y LA FUERTE

COMPETENCIA EN PRECIO
AFECTARON A LOS

INGRESOS DE ESCUELAS

dos en instituciones privadas, el es-
tudio muestra un incremento del
0,6 por ciento en el curso 2013-2014
respecto al afio anterior; situ~ndo-
seen 173.312 matriculados.

A pesar del descenso en el nflme-
ro de alumnos de manera general,
la ampliaci6n de la oferta hacia ti-
tulaciones propias de grado y pos-
grado permiti6 que la facmraci6n
creciera un 2,2 pot ciento en 2012,
cifr~ndose en 1.065 millones.

En este contexto, los esfuerzos
de las entidades se dirigen hacia la

ampliaci6n de la oferta de progra-
mas y la intemacionalizaci6n de la
actividad.

E1 nfimero de universidades pri-
vadas se sitfla en 32. Del total, cin-
co son no presenciales. En cuanto
a escuelas de negocios, han tenido
en cuenta las 100 m~is relevantes
para hacer el estudio. Las cinco pri-
meras empresas que aparecen en
los rankings intemacionales de pres-
tigio, alcanzaron en 2013 una cuo-
ta sobre la facturaci6n total de156
por ciento.
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Los estudiantes de EEUU dejan en
Espaffa de 197 millones de euros

Espafia es el tercer destino de los
estudiantes de Estados Unidos que
deciden formarse en un pals ex-
tranjero, recibiendo alrededor de
50.235 estudiantes al afio, lo que
supone en torno al 9,3 por ciento-
del total. Unos programas de for-
maci6n que fienen un importante
impacto en la economla espafiola,
de m~s de 197 millones de euros
en el curso acad~mico 2013-2014,
segfln se recoge en el informe de
la APUNE (Asoalaci6n de Progva-
mas de America del NorSe en Es-
pafia).

La mayorla de los estudiantes,
en torno a144,1 por ciento, optan
pot programas de verano de cua-
tro semanas de duraci6n, que fie-
nen tm gasto total medio pot alum-

LOS 50.000 ALUMNOS
NORTEAMERICANOS

QUE LLEGAN CADA A~O,
REPRESENTAN

EL 9,3% DEL TOTAL

no de 1.211 euros, que se elevan
hasta los 3.831 euros en el caso de
los programas de cuatrimestre, que
eligen el 38,7 por ciento de los es-
tudiantes.

Coste de los programas
Un coste del cuatrimestre que se
distribuye entre el alojamiento en
habituaci6n compartida y manu-
tenci6n (con tres comidas al dla),
que representa un gasto de 3.036
euros durante todo el programa,
as~ como 197 euros en transporte

tos, teatro, toros y otras activida-
des de ocio, y 392 euros en excur-
siones de dos dias o m~is de dura-
ci6n.

Pero, adem~is de este coste del
programa, los esmdiantes de Es-
tados Unidos realizan otros gas-
tos adicionales durante su estan-
cia en el pals, que suman una me-
dia de alrededor de 555 euros por
alumno y mes. De esta cantidad,

con el gasm en el transporte local,
16 euros en telefonla m6vil, 299
euros en viajes, 164 euros en com-
pras, bares y fiestas y 43 euros en
otros gasms. Elimpacto eeon6mi-
co tambi6n fiene en cuenta el gas-
to en profesorado local. Por ejem-
plo, en los programas de semestre
alcanza los 14.763.840 euros.

Biblioteca de la Facultad de Historia de la Universidad Complutense. NONO
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Un 44% de los becados en pymes se queda en la empresa

Los universitarios que han pasado
por el programa de Becas de pr~ic-
ticas en pymes puesto en marcha
por el Banco Santander, la Confe-
rencia de Rectores de las Universi-
dades Espafiolas (CRUE) y la Con-
federaci6n Espafiola de la Pequefia
y Mediana Empresa (Cepyme) es-
t~ha muy satisfechos de haber par-
ticipado en un programa de estas

caracterlsticas. Esto es lo que se ex-
txae de la encuesta de satisfacci6n-
realizada sobre la anterior edici6n
de estas becas y llevada a cabo pot
la consultora Sondea.

Alto grado de satisfa¢ci6n
Segfin este estudio, el 88,29 por
ciento de los encuestados asegu-
ran que las pr~cticas les han resul-
tado fitiles, y el 75,65 por ciento in-
dica que estas pr~icticas les ban fa-

cilitado, o creen que les facilitar~
el acceso al mercado laboral. De
hecho, tm 44,4 pot ciento de los be-
carlos afirman que les ban dado la
oportunidad de continuar en la em-
presa, bien mediante ampliaci6n
de labeca 02,13 por ciento), como
empleado de la empresa (].2,22 por
ciento), o mediante otro tipo de
vinculaci6n.

LOS j6venes consideraban, en un
86,29 por ciento, que su perfil se

adecuaba alas funciones del pues-
to que les asignaron, y mils de170
por ciento asegura que la expefien-
cia ha cubierto sus expectativas.
Entre los esmdiantes, una gran ma-
yorla (96,64 por ciento) asegura
que recomendar/a esta beca a un
amigo o conocido. Las empresas,
por su parte, hart resultado valora-
das positivamente, con una pun-
tuaci6n de 7,68 de media en una es-
cala de 0 a 10.

La puntuaci6n media del pro-
grama de pr~icticas es de 8,26 so-
bre 10. Las tres instituciones men-
cionadas al comienzo ofrecen la
posibilidad de que 5.000 j6venes
puedan realizar pr~icticas con una
duraci6n de tres meses en peque-
fias y medianas empresas (pymes).
El plazo para solicitar una de es-
ms plazas, en la pmpia web del ban-
co, est~i abierto hasta el 31 de ene-
ro de 2015.
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CHINA

En 2015 habr~
7,5 millones
de graduados
universitarios

MADRID

E1 gig’ante asiltico se supera una
vez mils en materia educativa.
china tendri unos 7,49 millones
de egresados universitarios en
2015, un 3 pot ciento m~ que es-
te afio, segfln cifras del Ministe-
rio de Educaci6n. Espafia, el cur-
so pasado, obtuvo unos 220.000
graduados. La clave del ~xito de
esta cifra es que sus alumnos se
pasanlos dlas enteros esmdian-
do. E1 ministro de Educaci6n,
Yuan Guiren, cuando dio a co-
nocer los datos, urgi6 alos cole-
gios a fortalecer la educaci6n de
los estudiantes en innovaci6n y
establecimiento de negocios.
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48 horas 
tras los 
pasos de 
Newton, 
Darwin 
y Byron

CAMBRIDGE

BARCO ESCUELA 
Un joven rescata una vieja goleta 
para navegar por toda Europa

A TUMBA ABIERTA  
Pasión Vega: «Hemos tenido unos 
políticos con demasiado poder»
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JUANJO BECERRA 
Isaac Newton, Lord Byron, 
Stephen Hawking, John Maynard 
Keynes, el descubrimiento de la es-
tructura atómica, la doble hélice del 
ADN, la evolución de las especies... 
Todos estos nombres y avances 
científicos tienen algo en común: 
hicieron historia desde un reducto 
académico de apenas 40 km2 a ori-
llas del río Cam que está considera-
do uno de los mayores pozos de ta-
lento de la humanidad.  

Se trata de la Universidad de 
Cambridge, una de las cinco mejo-
res del mundo según todos los ran-
king internacionales y el lugar  don-
de se han cocinado 90 premios No-
bel desde 1901, y donde también se 
han formado 15 primeros ministros 
británicos, al menos 23 jefes de Es-
tado de todo el mundo y nueve mo-
narcas, incluyendo a la reina Sofía.   

G/U/CAMPUS ha podido traspa-
sar los viejos muros de la institu-
ción, mezcla de arquitectura gótica 
y victoriana, entre otras; recorrer 
sus claustros y asomarse a los rin-
cones ocultos de sus colleges, desde 
los que se ha escrito la historia y 
donde cada año se forman las men-
tes más brillantes del mundo. 

Fundada en 1209 por un grupo de 
estudiantes huidos de Oxford y 
germen de Harvard (EEUU), una 
de las principales diferencias en-
tre Cambridge y otras universida-
des es su asombroso patrimonio. 
No es de extrañar, por tanto, que 
reciba cada año 3,5 millones de vi-
sitantes que recorren sus callejue-
las de piedra, tomadas por cientos 
de bicicletas, el medio de trans-
porte oficial de los universitarios. 

Todos se asoman a los torreones, 
las capillas y hasta los bares de los 
alrededores parar leer en ellos anéc-
dotas del pasado como si fueran las 
páginas de un libro. 

Especialmente el Trinity College 
(32 premios Nobel), milla de oro en 
la historia del conocimiento. Allí  
convivió Lord Byron con un oso al 
estar prohibidos los perros. Allí flo-
rece cada año, a los pies de su anti-
gua habitación, un descendiente del 
viejo manzano que inspiró a New-
ton. Y allí se conserva también una 

curiosa tradición: correr los 400 me-
tros del perímetro de uno de sus jar-
dines durante los 40 segundos que 
resuenan las campanas de media-
noche. Un desafío para novatos al-
coholizados que fue institucionali-
zado y convenientemente traslada-
do al mediodía en los 90. 

Ya entre las callejuelas de la ciu-
dad, es lugar de paso obligatorio el 
Eagle. Este mítico restaurante fue el 
lugar donde James Watson y Fran-
cis Creek urdieron y anunciaron, en 
1953, el hallazgo de la doble hélice 
del ADN al grito de «¡hemos descu-
bierto el secreto de la vida!».  

O Parker´s Piece, el parque en el 
que se puso a prueba el primer re-
glamento de la historia del fútbol en 
1848 tras permanecer varios siglos 
prohibido académicamente. 

Anécdotas al margen, por lo que 
realmente destaca Cambridge es 
por reunir a algunas de las men-
tes más privilegiadas de todo el 
mundo. «Lo que más me llamó la 
atención cuando llegué aquí fue la 
enorme diversidad cultural», afir-
ma Waifred, alumno hongkonés 
de doctorado en Biología.  

Responde a las preguntas mien-
tras termina de cenar a la luz de las 
velas en el comedor formal del Pe-
terhouse College, el más antiguo de 

Cambridge. Le rodean los vetustos 
retratos de honorables académicos 
que han dejado su impronta en el 
lugar. Son 800 años de historia que 
Waifred honra vistiendo un gown, 
la toga que algunos colleges impo-
nen para cenar determinados días 
de la semana. 

Como tantos otros lugares de 
Cambridge, los comedores son lu-
gares misteriosos, casi fantasmagó-
ricos. De ahí que se oferten en la 
ciudad diferentes rutas guiadas que 
repasan leyendas sobre fantasmas, 
espectros de estudiantes, demonios 
y sociedades siniestras. 

«Aquí es mejor no hablar de polí-
tica a las primeras de cambio con 
gente que no conoces, porque po-
drías estar hablando con el hijo de 
un jefe de Estado o algo así», conti-
núia Waifred. «El otro día estaba ha-
blando con un compañero sobre la 
revolución de los paraguas de mi 
país y resultó ser el hijo del gober-
nador de Hong Kong».    

Tiene lógica que, en los años 30, 
el KGB intentara obtener informa-
ción sensible de la inteligencia bri-
tánica por medio de una privilegia-
da red de espías conocida como el 
Círculo de Cambridge, y que inte-
graban  Anthony Blunt, Kim Philby, 
Donald Maclean, Guy Burgess y 
John Cairncross.   

Volviendo a las tradiciones me-
dievales, la toga es una de las pocas 

que se han mantenido a lo largo de 
los siglos. Y ni siquiera pervive en 
todos las residencias de alumnos. 
«En el King´s no la llevamos, por-
que es uno de los colleges más libe-
rales», explica Sam, estudiante de 
Matemáticas, mientras departe con 
sus compañeros en la cafetería. En 
el interior de este college se celebró 
una de las reuniones más famosas 
en la historia de las societies. Se di-
ce que la habitación H3 acogió, en 
1946, la reunión del Club de Cien-
cias Morales en la que Ludwig Wit-
genstein esgrimió un atizador in-
candescente contra Karl Popper du-

rante una discusión, moderada por 
Bertrand Russell, sobre la naturale-
za de la filosofía. 

En otros casos, la etiqueta  se ex-
tiende al traje, de ahí que a nadie 
en la cafetería del Catheryn’s Co-
llege le llamen la atención tres jó-
venes que juegan al billar de pun-
ta en blanco.  

Daniel golpea una bola embutido 
en su esmoquin mientras Connor y 
Josh apuran su cerveza en traje y 
corbata. «En Catheryn’s las cenas 
formales son los miércoles, viernes 
y domingos, y nos toca ir arregla-
dos y con la toga», dice Connor. 

Los tres explican cómo, en Cam-
bridge, casi todos los alumnos sue-

len tener dos grupos de amigos, 
«los del college y los de la carrera», 
como consecuencia de la peculiar 
estructura de la institución, forma-
da por 31 colleges (tres de ellos fe-
meninos) y 150 departamentos, fa-
cultades y escuelas. 

Los primeros son mucho más 
que residencias, porque en ellos 
transcurre buena parte de la vida 
académica y la participación en so-
ciedades, los clubes en las que la 
mayoría de alumnos comparte afi-
ciones que van desde la política y el 
remo hasta la pintura y la música. 

Es el caso de un grupo de alumnos 
del Clare’s College que calientan 
sus voces minutos antes de la misa 
en la que van a tomar parte dentro 
de una de las imponentes capillas 
del campus. En esos instantes pre-
vios, la sala de ensayo es un hervi-
dero de túnicas, prisas, nervios, 
graves y agudos al piano. Do, si be-
mol, la, fa, y vuelta a empezar. 

Pero hay clubes más prosaicos, co-
mo las legendarias drinking socie-
ties, en las que se consagra el con-
sumo de alcohol con algún adere-
zo ocasional de versos y debates. 
Estas sociedades tienen especial 
predicamento entre los aristocráti-
cos del campus, que encajan bien 
con la atmósfera semisecreta, snob 
y excluyente que las caracteriza. 

Es domingo por la noche, y dos 
de ellas desembocan unidas en 
Trumpington Street, una de las ca-
lles que hilvanan los principales co-
lleges desde el interior mientras el 
río Cam los abraza por la espalda, 
con sus 24 puentes y sus punts, pe-
queñas embarcaciones que surcan 
el río a golpe de remo. Caminan 
unidos por corbatas atadas a la altu-
ra de la muñeca en parejas chico-
chica, salvo dos de ellos. «No había 
chicas suficientes y hemos tenido la 
mala suerte de que nos tocara jun-
tos», se lamentan Henry y Milo. 

 Es lo que en Cambridge llaman 
swaps, multitudinarias citas a cie-
gas que comienzan con una cena 
en el comedor del college, o en res-

UNIVERSIDAD

El puente matemático que une las dos orillas del Queen´s College y supuestamente construido sin clavos.

Así es por dentro una universidad 
que acumula 90 premios Nobel

EN LAS ENTRAÑAS 
DEL CONOCIMIENTO

22

SIGUE EN PÁGINA 4

3 DE ESMOQUIN AL BAR

UNA CENA MEDIEVAL

5 ‘DRINKING SOCIETY’

4 EL CORO DE CLARE´S

1 EN TOGA Y BICICLETA

TRAS LOS MUROS DE CAMBRIDGE
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3. Daniel juega al billar con esmoquin en Catheryn´s College. 4. El coro de Clare´s colleges se prepara para una misa. 5. Henry y Milo, en 
segundo plano, camina unidos de la mano en pleno ‘swat’ (intercambio) con otra ‘drinking society’. 6. George, alumno de Física, toca la 
guitarra en una de las escaleras del Peterhouse College. 7. Fiona, alumna de Arquitectura en Queen´s College, trabaja en su habitación. 

1.Un alumno recorre en bicicleta las calles de Cambridge vestido con la típica toga. 2.Waifred, segundo por la izquierda, cena en el comedor del Peterhouse College.
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JUANJO BECERRA 
Comparar a la Universidad de 
Cambridge con cualquiera de sus 
homólogas españolas, como hacen 
algunos ranking, es como preten-
der que un equipo de la segunda 
división belga le gane al Real Ma-
drid en la Champions League.  

Pese a ser pública, Cambridge 
es una universidad de élites dota-
da con una cantidad de recursos 
que pocos centros tienen a su al-
cance. Sin embargo, basta con dar 
un paseo por alguno de sus colle-
ges o facultades para percibir que 
el dinero no es el único secreto de 
su éxito. Por ejemplo, en su escue-
la de negocios sólo hay tres aulas 
en las que se imparten las clásicas 
lecciones magistrales. En cambio, 
el centro está salpicado de cómo-

dos espacios de trabajo para los 
alumnos, pequeñas aulas para tu-
torías y seminarios, salas insonori-
zadas en la biblioteca... 

Y la misma proporción,  tan ex-
traña desde el punto de vista es-
pañol incluso después de Bolonia, 
se mantiene con los horarios. «Un 
profesor de artes suele dar tres 
horas de clase a la semana, y uno 
de ciencias, tres al día», explica 
Ryan Cronin, portavoz del Saint 
John’s College y ex alumno de 
Teología en Cambridge. 

 
ALUMNOS AUTÓNOMOS 
Este enfoque es posible porque al 
alumno se le trata como a una 
persona madura y responsable,  
capaz de administrar su tiempo y 
andar su propio camino. «Se les 

suele animar para formarse por sí 
mismos, así que habitualmente 
trabajan en grupos de discusión», 
continúa Cronin.  

¿El resultado? Dos horas diarias 
de lecciones magistrales y ocho o 
nueve de trabajo autónomo, como 
coinciden en señalar varios de los 
alumnos entrevistados. Es cierto 
que el elevado nivel de los alum-
nos lo facilita. Como universidad 
pública, Cambridge no es muy ca-
ra (9.000 libras, unos 11.349 euros, 
más otro tanto por alojamiento, co-
midas…), pero sí se realiza una cri-
ba socioeconómica indirecta: un 
50% de sus alumnos  llegan de co-
legios privados, frente al 7% de  
media de los campus ingleses. 

En cambio, sí hay una gran se-
lección académica. Además de un 
buen expediente, hay que superar 
una rigurosa entrevista en la que 
se valoran tanto los conocimientos 
como otros rasgos del candidato. 

 Y el nivel de exigencia no baja 
después.  «Es fácil deprimirse o te-
ner problemas de confianza, por-
que vienes acostumbrado a ser el 
más inteligente de tu instituto o tu 
ciudad y, cuando llegas aquí, te en-
cuentras con gente increíblemente 
lista», advierte Laura, alumna del 
Sidney Sussex College. 

«Es cierto, pero aquí existen bas-
tantes redes de apoyo, como el 
consejo que ofrecen los más vete-
ranos a los recién llegados y las 
charlas informales que se mantie-
nen en las tutorías», matiza Cro-
nin, quien destaca el bajo índice de 
abandono de Cambridge. 

Desde el punto de vista del pro-
fesor, el modelo educativo tiene 
una ventaja: éste queda liberado 

de repetir tediosamente sus leccio-
nes para centrarse en una labor de 
orientación académica y, por su-
puesto, en la investigación, que 
tantas alegrías le da a Cambridge. 

«El límite de mi contrato son 40 
horas de clase al año. Aquí hay 
mucha presión y apoyo institucio-
nal para que investigues, por no 
mencionar que, a la hora de reclu-
tar personal docente e investigado-
res brillantes, ayuda mucho ir de 
parte de Cambridge», subraya Jeff 
Miley, profesor de Sociología Polí-
tica especializado en los naciona-
lismos españoles tras hacer una 
estancia postdoctoral en Barcelo-
na. «El profesorado español de 
Ciencias Sociales no tiene fondos 
para que su investigación sea inno-
vadora, así que tienen que recurrir 
a fuentes secundarias», compara.  

 
CAMBRIDGE ENGLISH 
Una importante fuente de financia-
ción para la Universidad son Cam-
bridge English y Cambridge Uni-
versity Press. Son, respectivamen-
te, sus divisiones especializadas en 
la evaluación de  aptitudes lingüís-
ticas en inglés y su editorial. 

La primera envía cerca de siete 
millones de certificados a 170 paí-
ses diferentes al año, con los co-
rrespondientes ingresos en forma 
de tasas. Un negocio  global para 
el que cuenta con 10 oficinas (una 
en Madrid) y 600 empleados re-
partidos por todo el mundo. 

La segunda es la única editorial 
del mundo que no ha dejado de 
publicar desde que se creó, en 
1484. Edita más de 2.500 nuevos-
manuales al año y cuenta con un 
catálogo de 50.000 obras.

taurantes baratos donde sirvan vi-
no a buen precio, y terminan en los 
pubs de Cambridge, como el Vodka 
Revolution, uno de los locales de 
moda. Frecuentemente, el sexo lle-
ga de la mano del alcohol en los lu-
gares más insospechados. 

De esos desmadres dan fe los nu-
merosos camareros españoles que, 
como los polacos, son mayoría tras 
las barras de bar y entre las mesas 
de los restaurantes. «De enero a 
septiembre no hay quien salga por 
Cambridge, porque la ciudad está 
tomada por los nuevos alumnos 
que salen disfrazados o atados en 
parejas para demostrar quién es el 
que más aguanta», coincide en se-
ñalar un grupo de españolas que 
celebra su noche libre.   

Mucho más convencional es la So-
ciedad de Música del Sidney 
Sussex College, a la que interrum-
pimos en plena sesión plenaria. 
«Organizamos una reunión a la se-
mana y dos o tres conciertos», ex-
plica William, presidente de la so-
ciedad. «Hay tantas cosas que ha-
cer en Cambridge que tienes que 
decidir si quieres estudiar una bar-
baridad de horas para ser un alum-
no sobresaliente o que la experien-
cia de Cambridge te enriquezca», 
punualiza su compañera Laura.  

Precisamente, la experiencia 
Cambridge es la piedra filosofal 
que con más celo protege la insitu-
ción, donde el aprendizaje es algo 
que ocurre en cualquier lugar del 
campus más que en el aula misma.  

Eso explica que, por tradición, se 
obligue a los alumnos a vivir a no 
más de tres millas (casi 5 kilóme-
tros) de la torre de la iglesia de 
Grant Saint Mary´s, centro geográ-
fico de la vida académica. 

«Yo vivo a cinco millas (8 kilóme-
tros) de aquí, así que tuve que mu-
darme a un college y, en todo caso, 
yo quería tener esta experiencia», 
argumenta Fiona, que estudia Ar-
quitectura en su habitación del 
Queen´s College. 

Tampoco está bien visto trabajar 
durante en los meses lectivos por-
que, de nuevo, creen que le robaría 
tiempo a la vivencia universitaria. A 
cambio, existen generosas becas 
que se entregan a los alumnos y, co-
mo excepción, se les permite traba-
jar en el bar de los colleges, las bi-
bliotecas o echando una mano en 
los días de puertas abiertas. 

Y algo parecido ocurre con los 
profesores. «Tradicionalmente te-
nían que vivir en el college, pero ya 
no. Aun así, te regalan o te subven-
cionan el alojamiento a cambio de 
tutorías», destaca Jeff Miley, profe-
sor de Sociología Política. «Te dan 
comida gratis para fomentar la con-
vivencia, romper barreras y que se 
produzca constantemente el en-
cuentro con el estudiante», precisa.

MUCHO MÁS 
QUE DINERO  
Un centro público 
y de élites que 
trata al alumno 
como a un adulto 

Detalle de varios de los globos terráqueos del Museo de los Instrumentos Científicos, uno de los 12 que hay en Cambridge. / A. DI LOLLI

VIENE DE PÁGINA 2

66 MÚSICA EN EL ‘COLLEGE’

7 A MENOS DE 3 MILLAS
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Una clínica veterinaria. / S. ENRÍQUEZ-NISTAL

SARA POLO 
En tiempos de poca confianza 
en el futuro, muchas veces la 
clave está en la oportunidad. La 
oportunidad de demostrar lo 
que uno vale y de que ese es-
fuerzo sea recompensado, in-
cluso económicamente. Eso sí, 
la suerte hay que buscarla y 
siempre viene bien una ayuda.  

Con esta filosofía nacieron, 
en 2011, las Becas Santander 
de Prácticas en Pymes, fruto de 
la colaboración de la entidad fi-
nanciera, a través de su Divi-
sión Global de Universidades, 
la Conferencia de Rectores de 
las Universidades Españolas 
(CRUE) y la Confederación Es-
pañola de la Pequeña y Media-
na Empresa (Cepyme). 

Cuando termine la cuarta edi-
ción, cuyo plazo de inscripción 
termina el próximo 31 de enero, 
serán 17.500 los estudiantes 
que habrán podido realizar 
prácticas laborales en pymes 
españolas. Cada beca dura tres 
meses y tiene una remunera-
ción de 1.800 euros. El último 
año, además, un 44% de los be-
neficiarios pudieron prolongar 
su estancia en la empresa.  

Aunque, de primeras, parez-
ca que estas ayudas tienen un 
rostro joven, no siempre es así. 

A Loli Sacristán el programa de 
prácticas le ha permitido, a sus 
60 años, realizar un sueño que 
no pudo cumplir «en su mo-
mento». «Estudié Químicas por-
que mis padres consideraban 
que Bellas Artes, que era lo que 
yo quería hacer, no era una ca-
rrera de la que se pudiera vivir», 
recuerda. Así que, en cuanto 
quedó libre de cargas familia-
res, decidió volver a la Universi-
dad y reinventarse. Hoy estudia 
el Grado de Conservación y 
Restauración de Bienes Cultu-
rales de la Universidad del País 
Vasco (UPV/EHU). 

TAMBIÉN PARA MAYORES 
«Con mi edad, el objetivo era 
aprender y disfrutar de la ex-
periencia. No contaba con lle-
gar a desempeñar un trabajo 
relacionado con mis estudios, 
pero estoy superando mis ex-
pectativas», afirma. Sacristán 
ha estado encargada, durante 
seis meses, de la conservación 
preventiva de la colección y de 
intervenciones puntuales de 
restauración textil en la Funda-
ción Cristóbal Balenciaga de 
Getaria, junto a los cinco traba-
jadores que la empresa tiene 
en plantilla. «Un gran privile-
gio» para ella. 

Al igual que esta vasca, José 
María Urquijo también volvió al 
campus de mayor, aunque guia-
do por otros motivos. «Soy un 
desempleado de larga duración 
y retomé mi recorrido educati-
vo con 50 años, al ver que los 
perfiles demandados por las 
empresas requerían cada vez 
una mayor preparación acadé-
mica», cuenta. Tras terminar el 
Grado en Educación Social, Ur-
quijo estudia hoy el Máster 
Universitario Latinoamericano 
en Educación Intercultural, am-
bos en la UNED. 

Las Becas Pymes de Banco 
Santander le ha permitido rea-
lizar prácticas en modalidad 
virtual, en una empresa sevilla-
na dedicada a la formación pa-
ra el empleo y la investigación. 
«En este trabajo hemos partici-
pado cuatro estudiantes de es-
te programa», dice, y lanza una 
petición a la entidad financie-
ra: «Echo en falta que no pue-
dan participar organizaciones 
del tercer sector social, dado 
que su figura jurídica es dife-
rente a una pyme». 

También miles de jóvenes 
han podido disfrutar de unas 
prácticas remuneradas, que 
les han acercado al mundo 
empresarial que les espera 

cuando terminen su forma-
ción, y donde han podido po-
ner en práctica todo lo apren-
dido en el aula. 

UNA OPORTUNIDAD 
«A mí me ha devuelto la ilusión 
que, con la crisis que atraviesa 
nuestro sector, se había ido que-
brantando hasta casi desapare-
cer», asegura Rebeca Asensio, 
estudiante de Arquitectura en la 
Universidad de Alcalá (UAH). 

Esta madrileña ha realizado 
sus prácticas en la Entidad de 
Conservación El Soto de la 
Moraleja, en Alcobendas, y ha 
podido ocuparse del manteni-
miento de la urbanización des-
de todas las escalas: «Del pro-
ject management en las inter-
venciones de mobiliario 
urbano programadas a los pro-
cesos de compra y la configu-
ración de la imagen corporati-
va», cuenta. 

Tanto este programa como 
las miles de becas que Banco 
Santander ofrece en todo el 
mundo están disponibles en la 
nueva app que la entidad ha 
lanzado, y que cuenta con un 
mapa interactivo y búsquedas 
inteligentes por intereses de los 
usuarios, tiempo disponible o 
destino de interés.

PROTESTA

DEL AULA AL CENTRO DE TRABAJO 
Se abre el plazo para solicitar las 
Becas Santander de prácticas en pymes

G/U/CAMPUS 
La Unión de Colegios de Veterina-
rios de España y los decanos de las 
facultades de Veterinaria españolas 
han convocado una protesta maña-
na en los campus universitarios 
donde se imparte esta titulación 
para pedir que se frene la creación 
de nuevos centros que, dado el ac-
tual excedente de profesionales del 
sector en España, «hundirían» la 
profesión, y supondrían «engañar» 
a los estudiantes y cometer un «de-
rroche económico», según indicó a 
Europa Press el presidente del 
Consejo General de Veterinarios de 
España, Juan José Badiola.  

  Concretamente, el colectivo se 
opone a la apertura del Grado en 
Veterinaria que planea la Genera-
litat catalana en la Universidad de 
Lleida, así como otros cuatro pro-
yectos en Valencia, Vitoria, Alican-
te y Madrid.  

  Badiola explicó, la semana pa-
sada, que la oferta actual de la ti-
tulación en las universidades es-
pañolas «duplica» los índices reco-
mendados por la European 
Association of Establishments for 
Veterinary Education (EAEVE), la 
organización europea que regula 
estos estudios. Así, aseguró que, 
mientras que el número de facul-
tades necesario para un país con 
la población y el mercado de Es-
paña sería de entre cuatro y seis, 
actualmente 12 universidades 
ofrecen esta titulación.  

  En comparación con España, 
otros países como Francia, que tie-
ne más habitantes, más ganadería 
y más producción de pequeños ani-
males tiene únicamente cuatro fa-
cultades. Del mismo modo, Alema-
nia, Holanda, Dinamarca o Suiza, 
todos ellos productores de alimen-
tos animales, tienen un número 
«muy inferior» de universidades en 
proporción. La consecuencia es que 
«la mitad de los estudiantes que 
completan el grado en veterinaria 
no encuentran trabajo en el sector». 

VETERINARIOS 
EN PIE DE 
GUERRA POR LA 
PROLIFERACIÓN 
DE FACULTADES

EMPLEO

UNIVERSIDAD

Una pareja lee las ofertas de trabajo en la feria de Empleo que organiza Fomento de San Sebastián. / JAVIER ETXEZARRETA / EFE
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G / U / CAMPUS                                                                                                                                                                                         EL MUNDO / 17 / DICIEMBRE / 2014

Una clínica veterinaria. / S. ENRÍQUEZ-NISTAL

SARA POLO 
En tiempos de poca confianza 
en el futuro, muchas veces la 
clave está en la oportunidad. La 
oportunidad de demostrar lo 
que uno vale y de que ese es-
fuerzo sea recompensado, in-
cluso económicamente. Eso sí, 
la suerte hay que buscarla y 
siempre viene bien una ayuda.  

Con esta filosofía nacieron, 
en 2011, las Becas Santander 
de Prácticas en Pymes, fruto de 
la colaboración de la entidad fi-
nanciera, a través de su Divi-
sión Global de Universidades, 
la Conferencia de Rectores de 
las Universidades Españolas 
(CRUE) y la Confederación Es-
pañola de la Pequeña y Media-
na Empresa (Cepyme). 

Cuando termine la cuarta edi-
ción, cuyo plazo de inscripción 
termina el próximo 31 de enero, 
serán 17.500 los estudiantes 
que habrán podido realizar 
prácticas laborales en pymes 
españolas. Cada beca dura tres 
meses y tiene una remunera-
ción de 1.800 euros. El último 
año, además, un 44% de los be-
neficiarios pudieron prolongar 
su estancia en la empresa.  

Aunque, de primeras, parez-
ca que estas ayudas tienen un 
rostro joven, no siempre es así. 

A Loli Sacristán el programa de 
prácticas le ha permitido, a sus 
60 años, realizar un sueño que 
no pudo cumplir «en su mo-
mento». «Estudié Químicas por-
que mis padres consideraban 
que Bellas Artes, que era lo que 
yo quería hacer, no era una ca-
rrera de la que se pudiera vivir», 
recuerda. Así que, en cuanto 
quedó libre de cargas familia-
res, decidió volver a la Universi-
dad y reinventarse. Hoy estudia 
el Grado de Conservación y 
Restauración de Bienes Cultu-
rales de la Universidad del País 
Vasco (UPV/EHU). 

TAMBIÉN PARA MAYORES 
«Con mi edad, el objetivo era 
aprender y disfrutar de la ex-
periencia. No contaba con lle-
gar a desempeñar un trabajo 
relacionado con mis estudios, 
pero estoy superando mis ex-
pectativas», afirma. Sacristán 
ha estado encargada, durante 
seis meses, de la conservación 
preventiva de la colección y de 
intervenciones puntuales de 
restauración textil en la Funda-
ción Cristóbal Balenciaga de 
Getaria, junto a los cinco traba-
jadores que la empresa tiene 
en plantilla. «Un gran privile-
gio» para ella. 

Al igual que esta vasca, José 
María Urquijo también volvió al 
campus de mayor, aunque guia-
do por otros motivos. «Soy un 
desempleado de larga duración 
y retomé mi recorrido educati-
vo con 50 años, al ver que los 
perfiles demandados por las 
empresas requerían cada vez 
una mayor preparación acadé-
mica», cuenta. Tras terminar el 
Grado en Educación Social, Ur-
quijo estudia hoy el Máster 
Universitario Latinoamericano 
en Educación Intercultural, am-
bos en la UNED. 

Las Becas Pymes de Banco 
Santander le ha permitido rea-
lizar prácticas en modalidad 
virtual, en una empresa sevilla-
na dedicada a la formación pa-
ra el empleo y la investigación. 
«En este trabajo hemos partici-
pado cuatro estudiantes de es-
te programa», dice, y lanza una 
petición a la entidad financie-
ra: «Echo en falta que no pue-
dan participar organizaciones 
del tercer sector social, dado 
que su figura jurídica es dife-
rente a una pyme». 

También miles de jóvenes 
han podido disfrutar de unas 
prácticas remuneradas, que 
les han acercado al mundo 
empresarial que les espera 

cuando terminen su forma-
ción, y donde han podido po-
ner en práctica todo lo apren-
dido en el aula. 

UNA OPORTUNIDAD 
«A mí me ha devuelto la ilusión 
que, con la crisis que atraviesa 
nuestro sector, se había ido que-
brantando hasta casi desapare-
cer», asegura Rebeca Asensio, 
estudiante de Arquitectura en la 
Universidad de Alcalá (UAH). 

Esta madrileña ha realizado 
sus prácticas en la Entidad de 
Conservación El Soto de la 
Moraleja, en Alcobendas, y ha 
podido ocuparse del manteni-
miento de la urbanización des-
de todas las escalas: «Del pro-
ject management en las inter-
venciones de mobiliario 
urbano programadas a los pro-
cesos de compra y la configu-
ración de la imagen corporati-
va», cuenta. 

Tanto este programa como 
las miles de becas que Banco 
Santander ofrece en todo el 
mundo están disponibles en la 
nueva app que la entidad ha 
lanzado, y que cuenta con un 
mapa interactivo y búsquedas 
inteligentes por intereses de los 
usuarios, tiempo disponible o 
destino de interés.

PROTESTA

DEL AULA AL CENTRO DE TRABAJO 
Se abre el plazo para solicitar las 
Becas Santander de prácticas en pymes

G/U/CAMPUS 
La Unión de Colegios de Veterina-
rios de España y los decanos de las 
facultades de Veterinaria españolas 
han convocado una protesta maña-
na en los campus universitarios 
donde se imparte esta titulación 
para pedir que se frene la creación 
de nuevos centros que, dado el ac-
tual excedente de profesionales del 
sector en España, «hundirían» la 
profesión, y supondrían «engañar» 
a los estudiantes y cometer un «de-
rroche económico», según indicó a 
Europa Press el presidente del 
Consejo General de Veterinarios de 
España, Juan José Badiola.  

  Concretamente, el colectivo se 
opone a la apertura del Grado en 
Veterinaria que planea la Genera-
litat catalana en la Universidad de 
Lleida, así como otros cuatro pro-
yectos en Valencia, Vitoria, Alican-
te y Madrid.  

  Badiola explicó, la semana pa-
sada, que la oferta actual de la ti-
tulación en las universidades es-
pañolas «duplica» los índices reco-
mendados por la European 
Association of Establishments for 
Veterinary Education (EAEVE), la 
organización europea que regula 
estos estudios. Así, aseguró que, 
mientras que el número de facul-
tades necesario para un país con 
la población y el mercado de Es-
paña sería de entre cuatro y seis, 
actualmente 12 universidades 
ofrecen esta titulación.  

  En comparación con España, 
otros países como Francia, que tie-
ne más habitantes, más ganadería 
y más producción de pequeños ani-
males tiene únicamente cuatro fa-
cultades. Del mismo modo, Alema-
nia, Holanda, Dinamarca o Suiza, 
todos ellos productores de alimen-
tos animales, tienen un número 
«muy inferior» de universidades en 
proporción. La consecuencia es que 
«la mitad de los estudiantes que 
completan el grado en veterinaria 
no encuentran trabajo en el sector». 

VETERINARIOS 
EN PIE DE 
GUERRA POR LA 
PROLIFERACIÓN 
DE FACULTADES

EMPLEO

UNIVERSIDAD

Una pareja lee las ofertas de trabajo en la feria de Empleo que organiza Fomento de San Sebastián. / JAVIER ETXEZARRETA / EFE
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